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Uno de los problemas que se 
encuentran en constante cre-
cimiento y que sin duda será 
una asignatura pendiente para 
el gobierno entrante es el tra-
bajo infantil, que lamentable-
mente se puede ver en cada 
crucero importante de ciuda-
des como Cancún, Chetumal, 
Cozumel, Playa del Carmen y 
otros puntos del estado, sobre 
todo en las zonas de mayor 
afluencia turística, hasta donde 
los niños llegan para ofrecer 
artesanías, dulces, recuerdos 
o simplemente para pedir una 
moneda regalada.  

Lo anterior es muestra de la 
crisis económica que se vive 
a nivel nacional y que por ende 
también ha golpeado al estado, 
pero también es evidencia de 
que la migración con destino 
a Quintana Roo sigue crecien-
do,y es que muchos de estos 
niños en condiciones de po-
breza extrema, son hijos de fa-
milias que vienen de otras par-
tes del país en busca de una 
mejor vida, no obstante, el pa-
norama es complicado, pues 
no siempre logran su cometido 
y terminan en las calles, acre-
centando los números de per-
sonas en esa situación.  

Norma Gabriela Salazar, se-
cretaria ejecutiva del Sistema 
de Protección Integral de Niñas, 
Niños y Adolescentes (Sipinna), 
confirmó que después de la eta-
pa más aguda de la pandemia 
y especialmente durante las 
temporadas vacacionales es 
cuando se ha detectado que el 

trabajo infantil incrementa hasta 
en un 50%, de tal manera que, 
aseguró que se van a realizar 
acciones para disminuir el nú-
mero de estos niños en las ca-
lles, no por impedirles ganarse 
la vida, sino por garantizar el 
cumplimiento y respeto a sus 
derechos fundamentales. 

 REPUNTE,  
TRAS LA PANDEMIA 

“El tema del trabajo infantil 
registró un alza importante, 
pues a nivel nacional se reporta 
que de tres millones a cinco 
millones esto luego de la pan-
demia, siendo una problemá-
tica social, que se debe erradi-
car, pero desde raíz, identificar 
la problemática que está lle-
vando a que los menores estén 
en la calle”, aseveró. 

En ese mismo contexto, 

agrega que muchos niños han 
terminado trabajando en las ca-
lles por la fuerte afectación que 
ha tenido la economía familiar, 
por lo que han tenido que salir 
de sus hogares para ayudar a 
sus padres con los gastos del 
día a día. Y es que no olvide-
mos que la inflación sigue gol-
peando fuertemente al estado, 
encareciendo productos y ser-
vicios en un buen porcentaje.  

A decir, de la especialista, 
lo más preocupante en el es-
tado, es en las temporadas va-
cacionales, porque el número 
de niños en las calles se dis-
para hasta el doble. Señalaron 
que a las zonas de mayor tu-
rismo arriban niños desde Fe-
lipe Carrillo Puerto o hasta de 
Chiapas “se deben trabajar es-
trategias para abordarlos, co-
nocer su situación y encontrar 

una solución. Desde hace siete 
años se está trabajando en 
Quintana Roo para velar por 
el trabajo de los menores, y 
adolescentes, para así incor-
porar los Sipinna en todos los 
municipios”, destacó.  

Uno de los obstáculos para 
ayudar a los menores es que 
no están en un sitio fijo todos 
los días, por lo que es difícil 
identificarlos y contabilizar 
cuántos están en las calles, no 
obstante, Gabriela Salazar afir-
ma que se emprenderán me-
jores estrategias para combatir 
esta problemática. 

Hay que recordar que es 
considerado trabajo infantil, 
cuando los niños están en al-
guna actividad económica, ex-
puestos e interfiriendo en su 
educación, antes de los 12 
años de edad.  

HURACÁN “IAN”  
SE ALEJA DEL ESTADO 

Durante la madrugada de 
ayer martes, el huracán “Ian” 
se intensificó a categoría 3 de 
la escala Saffir Simpson, no 
obstante, cuando alcanzó su 
punto más cercano de las cos-
tas quintanarroenses, sin re-
presentar daños graves afor-
tunadamente, siguió de largo 
para enfilarse a Pinar del Río, 
en Cuba, alejándose del Ca-
ribe mexicano.  

El ciclón, que se aleja del 
territorio nacional, se locali-
zaba ayer a unos 345 kilóme-
tros al este noreste de Cancún 
y a 10 kilómetros al sur de Pi-
nar del Río. Pero su trayectoria 
fue hacia el norte a 19 kilóme-
tros por hora (km/h), con vien-
tos máximos de 205 km/h y 
rachas de 250 km/h, es decir, 
que dejó de ser peligroso en 
tierra mexicana.  

En el norte de Quintana 
Roo sólo se presentaron lluvias 
esporádicas, sin un aumento 
significativo en la fuerza del 
viento, por lo que no fue ne-
cesaria la suspensión de acti-
vidades laborales o académi-
cas hasta el momento. Aunque 
las autoridades locales solici-
tan a la población mantenerse 
al tanto de los pronósticos del 
tiempo y de información ofi-
cial, para tomar acciones en 
caso de algún cambio. 

La Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) reportó que 
Ian se desplazó sobre el oriente 
del Golfo de México ocasio-

Trabajo infantil se dispara  
durante época de vacaciones
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– Cada vez se ven más niños en cruceros 
Por José Luis 

Montañez

Tras la pandemia, el trabajo infantil se duplicó en Quintana Roo.



nando lluvias puntuales fuertes 
en la península de Yucatán, así 
como viento de componente 
norte con rachas de 50 a 60 
km/h y olas de dos a tres metros 
de altura en las costas peninsu-
lares, pero sin afectaciones que 
se consideren de gravedad.  

CRUCEROS SUSPENDIERON 
SUS ARRIBOS   

Por otro lado, se informó que 
cuatro cruceros se vieron obli-
gados a suspender su arribo a 
Cozumel debido a los efectos 
del huracán “Ian”, que como 
ya se ha mencionado alcanzó 
la categoría dos, en su trayec-
toria hacia Cuba, y es que, 
aunque no se tenían revistas 
afectaciones muy graves en 
Quintana Roo, las autoridades 
marítimas prefieren tomar pre-
cauciones por protocolo.  

Es decir, que en Cozumel, 
el tráfico marítimo de personas 
y carga se mantuvo sin cam-
bios, de acuerdo con datos pro-
porcionados por personal de 
Protección Civil, pero siempre 
alertas por la intermitencia de 
este tipo de fenómenos.  

Por su parte, miembros del 

comité especializado en fenó-
menos hidrometeorológicos de 
la isla recorrieron los refugios 
en la ínsula a fin de constatar 
que estén listos en caso de ne-
cesitarlos, según lo dicho por 
Paul André Quintero Marí, di-
rector de la citada dependencia. 

Los integrantes de coope-
rativas pesqueras resguardaron 
sus embarcaciones de forma 
temporal, pero se espera que 
para los próximos días reto-
men sus actividades sin mayor 

problema, pues solo se pro-
nostican lluvias constantes, pe-
ro nada parecido a lo que se 
tuvo hace algunos días.   

Mientras que las casetas de 
prestadores de servicios turís-
ticos acuáticos en el pasillo de 
entrada al muelle de pasajeros 
San Miguel, fueron retiradas, 
a fin de evitar las fuertes ma-
rejadas que se han presentado 
en las últimas horas.  Y la na-
vegación a embarcaciones me-
nores de 60 pies fue suspendi-

da hasta que las autoridades lo 
consideren seguro, lo cual po-
dría ser para cuando usted lea 
esta nota.   

Las rutas de transporte ma-
rítimo de pasajeros y carga no 
fueron suspendidas y operaron 
de manera normal, lo mismo 
que el aeropuerto internacional 
de la ínsula. 

PÉRDIDAS POR  
75 MIL DÓLARES   

Por otro lado, de acuerdo con 
estimaciones de los prestado-
res de servicios turísticos, este 
freno en las actividades les va 
a representar una pérdida de 
por lo menos dos días de in-
gresos, que equivale a unos 75 
mil dólares.  

En este escenario, refieren 
que no se le puede poner pre-
cio a la seguridad de turistas y 
colaboradores, por lo que pre-
fieren resguardarse y no tra-
bajar mientras sea necesario y 
no se ponga en peligro a nadie.   

Asimismo, se informó que 
habitantes de colonias irregu-
lares y de alta marginación en 
Cancún no cuentan con la in-
formación sobre las acciones 

de prevención en caso de hu-
racanes, y aseguraron que no 
reciben asesoría ni auxilio para 
ello, por parte de la Dirección 
Municipal de Protección Civil. 

Una encuesta publicada por 
el diario Por Esto, indica que 
se les preguntó si tenían infor-
mación del huracán “Ian” con 
avance hacia a la Florida y que 
provocaría algunos efectos 
menores en las costas de la En-
tidad. Y familias de la colonia 
El Pedregal, ubicada en la Su-
permanzana 532, aseguraron 
que no estaban enterados del 
meteoro, y que tampoco se 
sentían listos para enfrentar 
una emergencia. 

Una de las vecinas en esa 
colonia irregular, destacó que, 
aunque escuchó de una posible 
tormenta, no sabe cuándo lle-
gará, ni qué tan peligrosa pue-
de resultar y negó que elemen-
tos de Protección Civil de Can-
cún hayan tenido algún acer-
camiento con ellos para brin-
darles capacitación sobre lo 
que se debe hacer durante un 
evento ciclónico. 

El Tramo 5 sur del Tren 
Maya, correrá de Playa del 
Carmen a Bacalar y a pesar 
de que el gobierno federal 
se ha comprometido insis-
tentemente en entregar las 
obras a finales del próximo 
año, al menos en lo que res-
pecta a esa zona, las obras 
continúan detenidas.  

Y es que, después de que 
el gobierno rescindió el con-
trato a Grupo México, el 
Ejército no ha sido notifi-
cado de la asignación de la 
obra de la cual ahora deben 

hacerse cargo, informaron 
a medios nacionales.  

“A la fecha, el Agrupa-
miento de Ingenieros ‘Feli-
pe Ángeles’ no ha recibido 
alguna instrucción oficial 
sobre su participación en la 
construcción del Tramo 5 
Sur del Tren Maya”, res-
pondió la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena). 

En abril de 2020, el go-
bierno federal determinó 
que el Ejército sería el en-
cargado de construir los dos 
últimos tramos del proyecto 

ferroviario, argumentando 
que con ello se evitaban trá-
mites burocráticos y se ace-
leraba la obra, no obstante, 
es fecha de que no se oficia-
liza una notificación. 

Son los tramos más com-
plejos de todo el recorrido 
del tren, debido al tipo de 
suelo, a que atraviesa la sel-
va y por la posibilidad de 
encontrar más vestigios ar-
queológicos. 

En marzo de 2021, el 
Fondo Nacional de Fomen-
to al Turismo (Fonatur) ad-

judicó de forma directa el 
Tramo 5 norte a la Sedena, 
tras cancelar la licitación 
del proyecto en el que ha-
bían mostrado interés una 
decena de consorcios y en 
julio el gobierno mexicano 

rescindió el contrato para 
el Tramo 5 sur, de Playa del 
Carmen a Tulum, a las em-
presas Grupo México y Ac-
ciona, para entregar la res-
ponsabilidad al Ejército. 
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Obras en el Tramo 5 sur del  
Tren Maya están detenidas

Las obras del Tramo 5 Sur del Tren Maya, que correrá de 
Playa del Carmen a Bacalar, se encuentran detenidas. 

–  El Ejército no ha sido notificado de la asignación 

El huracán “Ian” se aleja de las costas quintanarroenses ya 
como uno de categoría 3. 
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Comienza la próxima semana  
la vacunación contra influenza

Del próximo 3 de octubre y hasta 
el 31 de marzo se aplicará la va-
cuna contra la influenza estacional, 
principalmente a grupos de mayor 
riesgo, anunció Ruy López Ridau-
ra, director general del Centro Na-
cional de Programas Preventivos 
y Control de Enfermedades, de la 
Secretaría de Salud. 

“Iniciaremos el próximo 3 de 
octubre la campaña estacional que 
se inicia todos los inviernos, todos 
los octubres, tenemos una cam-
paña de vacuna contra la influen-
za, que termina el 31 de marzo”, 
dijo el funcionario federal. 

Detalló que es una campaña 
de vacunación dirigida a los gru-
pos de mayor riesgo de complica-
ciones por influenza, principalmen-
te adultos de 60 años y más, niñas 
y niños de 6 a 59 meses, personal 
de salud, mujeres embarazadas y 
grupos de riesgo de 5 a 59 años, 
es decir personas con inmunosu-
presión o alguna comorbilidad. 

Dijo que la meta a nivel nacional 
es vacunar a 33.6 millones de per-
sonas y ya se tiene prácticamente 
la distribución de los primeros diez 
millones en todas los estados. Asi-
mismo, recordó a la población la 
importancia de vacunarse cuando 
inicia la temporada invernal.  

CASOS DE COVID,  
EN SU PUNTO MÁS BAJO  

Sobre los contagios de Covid,  Ló-
pez Ridaura señaló que esta se-
mana llegaron al punto más bajo 
desde que inició la pandemia de 
Covid-19, afirmó Ruy López. 

Detalló que ya suman 11 se-

manas de descenso continuo en 
casos de coronavirus en el país, 
pues en los últimos siete días se 
detectaron 616 contagios con sín-
tomas. “Esta semana cumplimos 
11 semanas de descenso continuo 
en que cada una de las semanas 
va bajando, las últimas cinco se-

manas número de casos nuevos, 
la última 616 casos que iniciaron 
síntomas.  

En la gráfica la última semana 
es el punto más bajo que hemos 
tenido durante toda la pandemia 
desde que inició y eso es un sím-
bolo de un gran control de la trans-
misión”, dijo.  

Destacó que en las últimas 10 
semanas ha habido un promedio 
por debajo de uno respecto a 
muertes por covid-19, ya que hu-
bo “algunos días donde no se ha 
presentado ninguna defunción.  
“Cerramos con un promedio de 
dos defunciones y esta semana 
uno”, afirmó. 

Recordó que continúa la vacu-
nación contra covid a niños de en-
tre cinco y 11 años, además de 
que se sigue completando esque-
mas de personas rezagadas y 
aseguró que en todos los estados 
hay dosis suficientes del biológico 
de Pfizer, para menores de edad. 

- Es para adultos mayores, niños menores de 5 años, personal de salud y embarazadas 

Concluirá el 31 de marzo 

Para no criminalizar a las mujeres 

Discusión sobre aborto volverá al Congreso de Q. Roo
Cancún. - La Comisión de Justicia del 
Congreso local señaló que una de las 
primeras iniciativas que se van a ana-
lizar en esta nueva etapa es el aborto 
legal y seguro. 

Hugo Alday Nieto, presidente de 
dicha comisión en la XVII Legislatura, 
explicó que por una resolución de la 
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción, no se debe criminalizar a las mu-
jeres que decidan abortar antes de 
las 12 semanas, de tal manera que 
ahora es necesario homologar las nor-
mas locales. “Por supuesto que ten-
dremos que analizar a detalle este te-
ma, para verificar si en efecto es po-

sible retomarla o si ya fue rechazada 
de plano. En caso del primer escena-
rio, podríamos nutrirla para eliminar 
cualquier vacío legal. En el segundo 
supuesto, presentaremos una nueva 
iniciativa apegada a la ley”, declaró. 

Asimismo, agregó que siempre se 
ha promulgado como un promotor de 
esta iniciativa y sobre todo de hacer 
valer los derechos de las mujeres. Y 
manifestó su postura en otros temas 
considerados “tabú” en la sociedad, 
como la adopción homoparental, es 
decir, la oportunidad de que parejas 
del mismo sexo puedan acceder a la 
adopción de niños.  Si bien no hay una 

fecha específica sobre cuándo iniciará 
este análisis, aclaró que será uno de 
los primeros puntos a tratar, ahora que 
ya se encuentra instalado en la Comi-
sión de Justicia que preside. 

Durante el discurso en su toma de 
protesta, la gobernadora Mara Lezama 
aseguró que se implementaría una po-
lítica de igualdad de género, “vamos a 
erradicar la violencia contra las muje-
res, garantizando que tomen sus pro-
pias decisiones”, declaración que Sujey 
Beltrán Padilla, presidenta del colectivo 
Mar y Sangre Quintana Roo, celebró 
y dijo, que podría ser el primer paso 
para legalizar el aborto en la entidad. 

La vacunación contra la influenza a la población de mayor riesgo comenzará este 3 de octubre 
y finalizará el 31 de marzo, anunció la Ssa.

La Comisión de Justicia del Congreso local señaló 
que una de las primeras iniciativas que se van a analizar 
en esta nueva etapa es el aborto legal y seguro.
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Playa del Carmen.- El Fiscal General 
del Estado, Óscar Montes de Oca, re-
frendó su compromiso para llevar a 
buen puerto el óptimo funcionamiento 
del Centro de Justicia para las Mujeres 
(CJM) de Playa del Carmen, la cual tie-
ne una inversión de 17 millones de pe-
sos, otorgados por la Comisión Nacio-
nal para Prevenir y Erradicar la Violen-
cia contra las Mujeres (Conavim). 

“Con estos centros, las mujeres 
quintanarroenses cuentan con servicios 
multidisciplinarios y especializados bajo 
la perspectiva de género, para eficientar 
los procesos de procuración de justicia”, 
afirmó Óscar Montes de Oca durante 
el recorrido para constatar los avances 
de la obra del CJM. Resaltó que, una 
vez concluida la edificación, el próximo 
31 de diciembre del año en curso, se 
buscará disminuir los tiempos de espera 
y proporcionar una atención de calidad 
y calidez a las víctimas; favorecer una 
mayor confiabilidad del sistema de jus-
ticia penal y evitar la revictimización 
de las mujeres víctimas de violencia. 

Recordó que la Declaratoria de Aler-
ta de Violencia de Género para Quintana 
Roo, emitida por la Conavim en 2017, 
dio origen a cambios estructurales que 
incluyeron la actualización normativa, 
administrativa, organizacional y sus-
tantiva y el cumplimiento de las medi-
das preventivas que ordenaron, entre 
otras acciones, iniciar el funcionamiento 
del Centro de Justicia para las Mujeres. 

“A tres años, 9 meses de estar al 

frente de la Fiscalía General, se esta-
bleció la coordinación interinstitucional, 
para garantizar que las mujeres en si-
tuación de violencia, junto con sus hijas 
e hijos, puedan recibir una atención es-
pecializada, con perspectiva de género 
y de derechos humanos, apegada a la 
normatividad vigente en la materia”, 

afirmó Óscar Montes de Oca. Por su 
parte, autoridades municipales, celebran 
que con la construcción del segundo 
Centro de Justicia para las Mujeres en 
el municipio se acaban los discursos 
vacíos y se vuelven realidades. 

Erika Troncoso Saavedra, represen-
tante de la Conavim, sostuvo que las ac-

ciones que se tienen con la FGE Quin-
tana Roo, son muy importantes para 
cambiar el panorama de violencia contra 
las mujeres. A la fecha, se cuenta con 
avances relevantes de estudios topográ-
ficos y despalme, relleno, limpieza, trazo 
y nivelación, excavación de bardas, po-
zos pluviales y excavación de barda pe-

rimetral al 100 por ciento. Así también, 
ya se llevan avances considerables en 
obras de excavación de oficinas, cister-
na, plantilla, cimentación y dados de 
barda perimetral y armado de castillos, 
para barda perimetral, entre otras. 

FERIA DE SEGURIDAD EN TULUM  
Durante la Semana Nacional de Pro-
tección Civil, autoridades de los tres ni-
veles de gobierno llevaron a cabo la Fe-
ria de Seguridad, donde dieron a cono-
cer parámetros para protocolos de se-
guridad en emergencias. 

La coordinadora de Protección Civil 
Tulum, Jessica Jaqueline Martínez Ba-
rrios, explicó que durante tofa la semana 
se llevaron a cabo actividades en la ex-
planada del parque Museo de la Cultura 
Maya, en las que participaron elementos 
de seguridad y protección civil, aten-
diendo a la población en general.  

“Durante el marco de la Semana Na-
cional de Protección Civil en conme-
moración al 19 de septiembre de 1985, 
Protección Civil llevó a cabo diversas 
actividades en el municipio de Tulum 
y participaron en coordinación otras de-
pendencias como el Cuerpo de Bom-
beros, Seguridad Pública Municipal y 
Estatal, la Guardia Nacional, la Sedena 
y Cruz Roja”, destacó. La Feria de Se-
guridad, dijo “es para que las autorida-
des tengan contacto directo con la ciu-
dadanía para informarles y sepan cuáles 
son las actividades que hace cada una 
de las dependencias correspondientes 
de las que velan por la seguridad del 
municipio de Tulum 24/7”.  

Avances del Centro de Justicia 
para las Mujeres, en Playa: FGE 

- Se compromete el fiscal a entregar la obra el próximo 31 de diciembre

La FGE refrenda compromiso para llevar a buen puerto el Centro de Justicia para las Mujeres 
(CJM) de Playa del Carmen. 

Coadyuvará a erradicar violencia de género  

El fiscal general resaltó que, una vez concluida  
la edificación, el 31 de diciembre del año en curso,  

se buscará disminuir los tiempos de espera y  
proporcionar una atención de calidad y calidez a las 

víctimas; favorecer una mayor confiabilidad del sistema  
de justicia penal y evitar la revictimización de las mujeres.
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Chetumal.– La secretaria de Salud, Ale-
jandra Aguirre Crespo, detalló que 
 “Trabajando juntos, impulsamos ac-
ciones a fondo en materia de prevención 
y control de las adicciones, como la 
creación de “Espacios 100% Libres de 
Humo de Tabaco”. 

Y destacó que “Con acciones de pro-
moción a la salud para prevenir las adic-
ciones como el tabaquismo cada vez 
contamos con más espacios públicos y 
privados libres de humo de tabaco”. 

Agregó que además fomentar estos 
entornos saludables, a través de las Uni-
dades de Especialidades Médicas Cen-
tros de Atención Primaria en Adicciones 
(UNEME-CAPA), la Secretaría de Sa-
lud brinda atención especializada gra-
tuita que ayuda a las personas a aban-
donar el hábito de fumar. 

Al respecto, en representación de la 
secretaria de Salud, el jefe de la Juris-
dicción Sanitaria número uno, Germán 
Antonio Galván Castro entregó a las 
autoridades locales de la Comisión Na-
cional del Agua (Conagua) el distintivo 
que acredita sus oficinas como “Edificio 
100% Libre de Humo de Tabaco”. 

Ante la presencia de los trabajadores 
y autoridades de la Conagua, Galván 
Castro especificó que los espacios libres 
de tabaco promueven ambientes de con-
vivencia más saludables, además per-
miten el incremento de calidad de vida 
y productividad entre los empleados y 
trabajadores de la institución. 

También refirió que el consumo de 

tabaco es la principal conducta de riesgo 
asociada a las muertes por cáncer; y ca-
da año a nivel nacional el consumo de 
tabaco provoca 16 mil 408 casos de cán-
cer y 94 mil 033 infartos y hospitaliza-
ciones por enfermedad cardiaca. 

Igualmente mencionó que, de acuer-
do con la Organización Mundial de la 

Salud, cada seis segundos muere una 
persona por causa del consumo de ta-
baco y la mitad de los fumadores ac-
tuales, podrían morir por una enferme-
dad derivada por consumir tabaco sos-
tuvo el funcionario. 

Al respecto, al hacer uso de la pa-
labra la directora de la Conagua en 

Quintana Roo Erika Ramírez Méndez 
enfatizó “hoy la Conagua es un Edificio 
100% Libre de Tabaco de Humo de Ta-
baco. Y al cumplir con los criterios de 
fomento sanitario para proteger a los 
no fumadores, también alentamos a los 
fumadores a dejar de fumar”. 

Por su parte, la responsable del pro-

grama de alcohol y tabaco de la Comi-
sión Estatal Contra las Adicciones, 
Martha Eugenia Moo Chan, dijo que el 
objetivo del programa consiste en re-
conocer a todos aquellos lugares, donde 
exista evidencia tanto de la ausencia del 
acto de fumar en las instalaciones como 
de proteger a los no fumadores. 

  
SEMA RECIBE DISTINTIVO AMBIENTAL  

 El Comité del Sistema de Manejo Am-
biental entregó una placa distintiva a la 
Secretaría de Ecología y Medio Ambiente 
(Sema), por la implementación del Pro-
grama Estatal del Sistema de Manejo 
Ambiental que disminuye el impacto en 
la naturaleza mediante el uso racional, 
responsable y eficiente de los recursos. 
Con este Distintivo suman 26 los entre-
gados durante la presente administración, 
en beneficio de 4 mil 970 colaboradores 
de la administración pública. 

En representación de Efraín Villa-
nueva Arcos titular de Sema, Graciela 
Saldaña Fraire, subsecretaria de Política 
Ambiental y Planeación, al develar la 
placa distintiva del reconocimiento Am-
biental, destacó que, el Sistema de Ma-
nejo Ambiental es una herramienta que 
impulsa el desarrollo de estrategias y 
acciones que permiten obtener resulta-
dos palpables para que la administración 
sea sustentable con una meta operativa. 
“Como funcionarios públicos es nuestro 
deber ejercer el poder que tenemos para 
impulsar el cambio positivo de nuestro 
entorno ambiental y laboral, desde pe-
queñas acciones hasta grandes proyec-
tos”, enfatizó Saldaña. 

Autoridades promueven espacios  
libres de tabaco en toda la entidad  

- La Secretaría de Salud entrega acreditación a oficinas de la Conagua en Q. Roo 

Sesa promueve acciones a fondo en materia de prevención y control de las adicciones, como la 
creación de “Espacios 100% Libres de Humo de Tabaco”. 

Públicos y privados  

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), cada seis segundos muere una persona por 

causa del consumo de tabaco y la mitad de los 
fumadores actuales, podrían morir por una 

enfermedad derivada por consumir tabaco sostuvo  
el jefe de la Jurisdicción Sanitaria número uno.
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Cancún.- Viva Aerobus anunció que ya se reanudó 
su ruta Cancún-Toluca, a fin de atender la demanda 
de viajeros entre ambas ciudades en lo que resta 
del año y se espera que según sea la respuesta de 
los viajeros, la conexión sea permanente.  

A través de un comunicado, la aerolínea infor-
mó que “fortalecemos la conectividad entre el cen-
tro y sur de México. Se comienza a operar un vuelo 
diario entre Toluca y Cancún con aviones Airbus 
que forman parte de la flota más nueva de México 
con una edad promedio de tan sólo cinco años”. 

Hay que recordar que Viva Aerobus opera 28 
rutas desde y hacia Quintana Roo, Cancún, Che-
tumal y Cozumel, es decir, que es una de las ae-
rolíneas con más amplia oferta de vuelos. 

En este sentido, Darío Flota Ocampo, director 
general del Consejo de Promoción Turística de 
Quintana Roo declaró “El inicio de este vuelo desde 
Toluca facilitará a nuestros visitantes del estado de 
México su llegada para disfrutar las bellezas del 
Caribe mexicano, le deseamos mucho éxito a Viva 
Aerobus en esta operación que lo consolida como 
uno de los grandes aliados de nuestro estado”. 

Por otro lado, también se confirmó que la 
aerolínea reanudó sus vuelos desde la capital 

mexiquense a Monterrey e inauguró su ruta de 
Toluca a Mérida.  

En este caso. Hugo Delgado Ortega, director 
general del Aeropuerto Internacional de Toluca, 
argumentó “El reinicio de operaciones de Viva 
Aerobus con los destinos Monterrey y Cancún, 
así como el lanzamiento de Mérida en esta ter-
minal aérea, será para todos, una puerta de opor-
tunidades de crecimiento y desarrollo para el 
Estado de México y la zona metropolitana del 
Valle de México, fungiendo como un área de co-

nexión entre la capital del estado y el mundo”. 
Y el director general de Viva Aerobus, Juan 

Carlos Zuazua, concluyó que “Con el reinicio de 
nuestras operaciones en Toluca, se marca una nue-
va etapa de conectividad aérea para la zona me-
tropolitana del Valle de México”. 

Se espera que para la temporada de invierno 
2022, el flujo de viajeros con destino a Quintana 
Roo sea mucho mayor que lo reportado en la mis-
ma temporada de la etapa pre pandemia, es decir, 
hace dos años. 

NUEVOS REPRESENTANTES DE TURISMO ESTATAL  
Por otro lado, Jesús Almaguer Salazar, presidente 
de la Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres, confirmó que será Javier 
Aranda, actual director ejecutivo de la cámara em-
presarial, quien se convierta en el nuevo titular 
del Consejo de Promoción Turística de Quintana 
Roo (CPTQ), en sustitución de Darío Flota Ocam-
po durante la administración de Mara Lezama. 

 Asimismo, Mara Lezama Espinosa, quien el 
pasado domingo asumió como nueva gobernadora 
de Quintana Roo, confirmó que Bernardo Cueto 
Riestra será titular de la Secretaría de Turismo, tam-
bién conocida como Sedetur en el destino que cobija 
a Cancún, Riviera Maya, Tulum o Cozumel. 

Hay que recordar que, Javier Aranda manejó 
el fideicomiso de la Riviera Maya, así como el de 
Nuevo Vallarta y Nayarit, siendo una figura res-
petada entre los líderes turísticos mexicanos y 
entre los inversores tanto europeos como los nor-
teamericanos, con quienes trabó relación durante 
su estancia en Madrid al frente de la oficina del 
CPTM, que más tarde fue desaparecido. 

Por otro lado, se especula que la relación de 
Darío Flota Ocampo con los hoteleros de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres se había mermado 
en los últimos tiempos. 

Reanudan ruta entre Toluca 
y Cancún con un vuelo diario 

- Se busca atender la demanda de viajeros en lo que resta del año  

Javier Aranda será el nuevo titular del Consejo de Promoción Turística de Quintana 
Roo (CPTQ), en sustitución de Darío Flota Ocampo. 

Viva Aerobus anunció que ya se reanudó su ruta Cancún-Toluca, a fin de atender la demanda de viajeros entre 
ambas ciudades. 

A través de un 
comunicado, la empresa 
Viva Aerobus informó que 

“fortalecemos la 
conectividad entre el 

centro y sur de México.  
Se comienza a operar un 
vuelo diario entre Toluca  
y Cancún con aviones 

Airbus que forman parte 
de la flota más nueva de 

México con una edad 
promedio de tan  
sólo cinco años.

Por parte de Viva Aerobus  
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Minimiza Rusia advertencia de EU  
sobre el uso de armamento nuclear 
- Señala Dimitri Peskov que contactos entre ambos países “se mantienen al debido nivel” 

El vocero de la presidencia rusa, Dimitri Pes-
kov, respondió con un “sin comentarios” a los 
reporteros interesados por la reacción del 
Kremlin a la advertencia de Estados Unidos 
en el sentido de que usar el armamento nu-
clear en Ucrania tendría “consecuencias ca-
tastróficas” para Rusia. 

Peskov confirmó que los contactos entre 
Rusia y Estados Unidos “se mantienen al 
debido nivel”, pero minimizó lo dicho por Ja-
ke Sullivan, asesor de Joe Biden, al precisar: 
“Hay ciertamente canales de diálogo, aunque 
los contactos tienen un carácter bastante es-
porádico”. Añadió que esos canales de co-
municación “permiten, al menos, transmitir 
con urgencia a la otra parte mensajes y no-
tificaciones”. 

En contraste, el vicecanciller Serguei Ryab-
kov, encargado de la relación con Estados Uni-
dos, resultó mucho más explícito: “El trabajo no 
se ha detenido. Llamadas telefónicas, intercam-
bio de notas diplomáticas, cartas personales, 
contactos entre las embajadas todo esto se 
mantiene y se mantendrá”, señaló la noche del 
lunes al canal de televisión Rossiya-1. 

“Hemos enviado infinidad de señales de aviso 
a nuestros colegas estadounidenses en el sentido 
de que el incremento desmesurado de su apoyo 
a Kiev, junto con el de sus aliados, nos acerca a 
todos a un límite peligroso. Les decimos a nues-
tros interlocutores estadunidenses que tienen 
que poner fin a desquiciar la situación”, enfatizó 
Ryabkov. Y reconoció: “El trabajo (de la diplo-
macia) es diferente. Ahora nos encargamos li-
teralmente de administrar la crisis”. 

La víspera el secretario estadounidense 
de Estado, Antony Blinken, declaró que Was-
hington tiene ya “un plan de acción” para el 
caso de que Moscú cumpla su amenaza de 
emplear armas nucleares en Ucrania y sin en-
trar en detalles, adelantó que se trata de “una 
respuesta contundente”. 

Para las autoridades rusas la doctrina nu-
clear de Rusia define en qué circunstancias 
se puede usar el armamento nuclear y una 
de ellas es para rechazar una agresión exter-
na, situación que eventualmente podría darse 
si, una vez anexionados Donetsk y Lugansk, 
así como las partes bajo ocupación de las tro-
pas rusas en Jersón y Zaporiyia, el ejército 
ucranio sigue intentando recuperar esos te-

rritorios que el Kremlin ya va a considerar co-
mo parte de la Federación Rusa. 

El economista Viacheslav Inosemtsev y otros 
analistas locales consideran que el presidente 
Vladimir Putin, al anunciar la “movilización par-
cial” de 300 mil reservistas, no tiene la intención 
de emplear armas nucleares en Ucrania, pero 
al blandir esa posibilidad busca que algunos de 
los países que proporcionan armamento a Ucra-
nia desistan de hacerlo y presionen al gobierno 
de Volodymir Zelensky a negociar con Rusia 
bajo las condiciones de ésta. 

El analista de la emisora Kommersant FM, 
Dimitri Drize, dijo que “parece que por ahora 
es poco probable un apocalipsis nuclear”, pero 

tampoco puede descartar del todo que Rusia, 
en un momento dado y dependiendo de cómo 
evolucionen los combates, decida recurrir a 
las armas nucleares en Ucrania. 

En ese sentido, cree que lo único positivo 
en el actual contexto de suma tensión es que 
“el tema nuclear está a punto de ser incluido 
en el orden del día y todavía existen posibili-
dades de que las partes sean escuchadas”. 

JÓVENES RUSOS HUYEN  
DEL LLAMAMIENTO A LA GUERRA  

Desde que el presidente ruso, Vladimir Putin, 
anunció la “movilización parcial” de la pobla-
ción en edad de combatir en Ucrania, miles 

de rusos llegan como pueden a Georgia, país 
de 3,7 millones de habitantes que se indepen-
dizó de la URSS con su disolución en 1991. 

Ante el cierre de la Unión Europea, Georgia 
es una de las escasas alternativas terrestres 
para salir ahora de Rusia. Llegan en coche, 
a pie o en bicicleta, como Sveta y Alexander, 
una pareja de novios de 22 años que vivía en 
Moscú. “Esperamos teletrabajar en Georgia”, 
dice Sveta, “y mientras tanto iremos prepa-
rando la documentación para solicitar un vi-
sado en la Unión Europea”. Todos los entre-
vistados ocultan su verdadera identidad por 
miedo a represalias del régimen de Putin. 

Sveta cuenta que hay colas de coches de 
hasta 30 kilómetros para llegar a la frontera con 
Georgia. “Hay gente que se ha quedado sin ga-
solina, sin comida. Llevan dos días parados”, 
explica. “Para nosotros lo más desagradable 
han sido las preguntas que hemos tenido que 
soportar por parte de los funcionarios rusos, 
que son los que deciden si te dejan salir de Ru-
sia. A Alexander le han preguntado si no le da 
vergüenza abandonar su país en vez de luchar 
por él. Y a mí me dijeron si no me da pena el 
hecho de que ya no vaya a volver a ver a mi 
madre”. Sveta y Alexander explicaron a los fun-
cionarios que ellos solo viajan por turismo. Con 
el objetivo de resultar convincentes, se enfun-
daron con ropa deportiva negra y colocaron una 
tienda de campaña en el manillar. Ciertamente, 
parecían turistas sobre dos ruedas. 

Pero hay otros rusos en bicicleta, como 
Maxim, de 38 años, que no tienen pinta de ci-
clistas, sino de exiliados con más miedo que 
ilusiones. Este hombre salió con su coche el 
viernes desde Volgogrado, acompañado por 
su esposa. Sostiene que antes de emprender 
el viaje le dio tiempo a ver cómo movilizaban 
a varios de sus amigos y conocidos. “Les die-
ron una hora para recoger sus cosas y des-
pedirse de la gente”, afirma. Cuando llegó a 
Lars, la ciudad más cercana a la frontera con 
Georgia, vio que las colas de coches eran ki-
lométricas. “Así que mi mujer se volvió a casa 
con el coche y yo compré esta bici por el equi-
valente a 250 dólares. Llevo 10 horas sin ba-
jarme de ella”. La bici es como la que podría 
usar un niño de 10 años. Y en el manillar lleva 
una cesta de la compra en donde Maxim ha 
metido los enseres que pudo amasar. 

Peskov confirmó que los contactos entre 
Rusia y Estados Unidos “se mantienen al 
debido nivel”, pero minimizó lo dicho por 

Jake Sullivan, asesor de Joe Biden, al 
precisar: “Hay ciertamente canales de 
diálogo, aunque los contactos tienen  

un carácter bastante esporádico”. 

 “Sin comentarios”, responde vocero del Kremlin 

Antony Blinken, secretario de Estado de EU, declaró que Washington tiene ya “un 
plan de acción” para el caso de que Moscú cumpla su amenaza de emplear armas 
nucleares en Ucrania. 
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Once de las víctimas mortales eran niños 

Ex alumno mató a 17 personas en un colegio de Rusia 
El ataque armado perpetrado el lunes en 
una escuela en la localidad rusa de Iz-
hevsk, ubicada en la región de Udmurtia 
(centro), dejó un saldo de 17 muertos. Las 
autoridades confirmaron que entre las víc-
timas mortales hay 11 menores y seis adul-
tos, así como 24 heridos, 22 de los cuales 
son menores. 

“Según el Comité de Investigación de Ru-
sia –la policía federal rusa–, 17 personas 
murieron, incluidos 11 niños y seis adultos”, 
informó el Comité a los periodistas rusos. 

Poco antes, las autoridades emitieron un 
comunicado en su canal de Telegram donde 
sólo mencionaba 15 muertes. 

El atacante fue identificado como Artem 
Kazantsev, un ex alumno nacido en 1988 
que llevaba un verdugo, vestimenta negra 
y simbología nazi sobre ella, según medios 
rusos. Kazantsev mató a un guardia de se-
guridad para infiltrarse en el Colegio Número 
88 de Izhevsk y se suicidó tras perpetrar el 
ataque. En el centro estudiaban 982 alumnos 
y trabajaban 80 profesores. 

Las autoridades rusas iniciaron una in-
vestigación y señalan que “las acciones de 

todas las personas implicadas serán anali-
zadas desde el punto de vista legal”. Pre-
viamente, el organismo señaló que dos guar-
dias de seguridad habían muerto a manos 

del atacante, que irrumpió luego en el centro 
y posteriormente se suicidó. 

El gobernador de la región, Alexander 
Brechalov habló sobre la “tragedia” y anun-

ciado la declaración de tres días de luto –
hasta el 29 de septiembre– en Udmurtia a 
causa del suceso. Además, ha facilitado dos 
números de teléfono para “apoyo psicológi-
co” a familiares y amigos de las víctimas. 

Por su parte, el portavoz del Kremlin, Di-
mitri Peskov, ha apuntado que el responsa-
ble del ataque “aparentemente pertenece a 
una organización o grupo neofascista” y ha 
manifestado que el presidente Vladimir Putin 
expresó sus condolencias a los familiares 
de las víctimas de este “acto terrorista”. 

El Comité de Investigación de Rusia in-
dicó que Kazantsev, de 34 años es ex alum-
no del centro y aseguró que “la personalidad 
del atacante, sus opiniones y su entorno es-
tán siendo estudiados; su adhesión a opi-
niones neofascistas y a la ideología nazi está 
siendo analizada”. 

Más tarde, el secretario general de Na-
ciones Unidas, António Guterres, ha decla-
rado sentirse “profundamente entristecido” 
por lo ocurrido y expresó su condena “enér-
gica” contra este tipo de actos de violencia, 
según una declaración de su portavoz ad-
junto, Farhan Haq. 

La balacera en una escuela en la localidad rusa de Izhevsk dejó un saldo de 17 
muertos. Las autoridades confirmaron que entre las víctimas mortales hay 11 
menores y seis adultos, así como 24 heridos.

Hay gente que se ha conocido en el camino. 
Danis, de 27 años, es un ruso sudanés que ha 
pasado la frontera junto a dos amigos que co-
noció hace no mucho. Todos se quejan de los 
sobornos que se han visto obligados a pagar. 
Danis advierte: “Como esto dure una semana 
más, habrá gente que tendrá ya dinero para 
comprarse una casa”. Explica que para cruzar 
la frontera ha pagado el equivalente a 300 eu-
ros. “Se le paga a los habitantes de la frontera, 
que son los que conocen bien a los policías”. 
El hombre trabajaba en un centro militar de 
Moscú del que no quiere dar demasiados de-
talles. “Yo tenía muchas opciones de que me 
movilizaran. Así que no me lo he pensado”. 

Su amigo Andrei, de 22 años, dice que es 
medio ucraniano. “Yo no puedo ser parte de 
esta guerra”. Y la misma razón esgrime Stas, 
de 34 años, electricista de profesión: “Yo tengo 
un hermano en Ucrania. ¿Qué voy a hacer, 
coger un arma para combatir contra él?”. 

Rabi es un periodista deportivo de 25 años 
que participó en la manifestación contra la 
guerra que se celebró en Moscú el día en que 
Putin anunció la movilización de 300,000 per-
sonas, que en principio debían ser reservistas 
y gente con experiencia militar. Montado en 
una bicicleta, y acompañado de un amigo, 
también periodista, explica: “La policía me re-

tuvo esa noche seis horas en comisaría. Me 
advirtieron de que si me volvían a detener me 
meterían en la cárcel”. 

Entre los rusos que llegaban al paso fron-
terizo de Kazbegi había muchos moscovitas. 
Artem, un fotógrafo de 30 años, era uno de 
ellos. Explicaba que ya se exilió durante un 

mes y medio en Tbilisi, la capital de Georgia, 
cuando Rusia invadió Ucrania, el pasado mar-
zo. Y ahora ha vuelto a exiliarse junto a cuatro 
amigos. “Moscú es la mejor ciudad del mun-
do”, explica, “pero ahora es deprimente, es 
un pozo negro a causa de la guerra. Ahí todo 
el mundo habla de guerra, por más que el go-

bierno no mencione la palabra. Yo creo que 
el 80% de los rusos no apoya esta guerra. Por 
eso estamos aquí”, concluyó 

RUSIA PROMETE “PLENA PROTECCIÓN” 
 A TERRITORIOS ANEXADOS 

Por su parte, el ministro de Asuntos Exte-
riores ruso, Sergei Lavrov, afirmó que las re-
giones de Ucrania, en las que se celebran re-
feréndums, estarán bajo la “plena protección” 
del Kremlin si se anexionan a Rusia, lo que 
intensifica la perspectiva del uso de armas nu-
cleares. Los residentes de cuatro áreas ocu-
padas por Rusia en el este y sur de Ucrania 
continuaron votando durante cuatro días en 
referéndums para decidir la unión con Rusia. 

“Después de esos referéndums, Rusia, por 
supuesto, respetará la expresión de la volun-
tad de aquellas personas que durante muchos 
años han estado sufriendo los abusos del ré-
gimen neonazi”, le dijo Lavrov a los periodistas 
este fin de semana después de dirigirse a la 
Asamblea General de las Naciones Unidas. 
Se refería al gobierno de Kiev. 

Cuando un periodista le preguntó si Rusia 
posiblemente usaría armas nucleares para 
defender las regiones anexadas en Ucrania, 
Lavrov dijo que cualquier territorio ruso estará 
“bajo la protección total del estado”. 

El canciller ruso, Sergei Lavrov, aseguró que las regiones de Ucrania en las que se están 
celebrando referendos recibirían la “plena protección” de Rusia si se anexan a Moscú. 
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Que en los autos del Expediente número 642/2019, 
relativo a las DILIGENCIAS DE JURISDICCIÓN 
VOLUNTARIA, promovido por MARIA DE 
JESUS NICOLAS MIRAMON, en contra del 
ciudadano FERNANDO SOSA HERNANDEZ, 
en fechas TRES DE OCTUBRE DEL AÑO DOS 
MIL DIECINUEVE Y SEIS DE JULIO DEL 
AÑO DOS MIL VEINTE Y TRES DE JUNIO 
DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS, se dictaron los 
autos que textualmente dicen:—————————— 
 
JUZGADO TERCERO CIVIL DE PRIMERA 
INSTANCIA DEL DISTRITO JUDICIAL DE 
CANCUN, QUINTANA ROO, A TRES DE OCTUBRE 
DEL AÑO DOS MIL DIECINUEVE.——————— 
 
Por presentada a la ciudadana MARIA DE JESUS 
NICOLAS MIRAMON, con su escrito de cuenta y copias 
simples que acompaña, en su carácter de promovente de 
las presentes diligencias.- Visto el contenido, el ciudadano 
Secretario de Amparo en funciones de Juez 
ACUERDA: Agréguese a los antecedentes el escrito 
de cuenta para que obre como legalmente corresponda. 
Con fundamento en lo dispuesto por los Artículos 834 y 
835 del Código de Procedimientos Civiles para el Estado, 
se admiten las presentes diligencias de 
Jurisdicción Voluntaria, en consecuencia, con las 
copias simples exhibidas, proceda el Ciudadano Actuario 
Adscrito a este Juzgado a Interpelar Judicialmente al 
Ciudadano FERNANDO SOSA HERNANDEZ, 
en el domicilio ubicado en la CASA MARCADA CON 
EL NUMERO OFICIAL CUARENTA Y TRES, 
MANZANA UNO, LOTE TRECE, SUPERMANZANA 
TRESCIENTOS VEINTE, CALLE CERRADA DE 
PORTO CALABRIA, DE ESTA CIUDAD, en los 
términos del contenido del escrito inicial. Sin que exista 
requerimiento o interpelación alguna por parte 
de esta Juzgadora, toda vez que de las disposiciones 
relativas a la jurisdicción voluntaria, no se advierte que 
la suscrita se encuentre facultada para hacer requerimiento 
ni apercibimiento alguno, sino únicamente tiene como 
finalidad “notificar” la voluntad unilateral de una de 
las partes, con intervención de esta 
Juzgadora, en virtud de que en las presentes diligencias, 
no media controversia alguna entre las partes.- Se tiene 
por señalando como domicilio para oír y recibir toda 
clase de notificaciones, documentos y valores, el ubicado 
en la AVENIDA CONTOY, LOTE CUARENTA Y 
OCHO, MANZANA CUATRO, SUPERMANZANA 
DIECISIETE, PLANTA BAJA, DE ESTA CIUDAD y 
autorizando para tales efectos a los Licenciados ALICIA 
FABIOLA BAUTISTA SUAREZ e IRVING RODRIGO 
FLORES EUROZA; así como a los ciudadanos 
GREGORIO ALEJANDRO EUROZA AVILA y 
GLADYS JIMENEZ RAMOS.- Queda a disposición del 
promovente los documentos originales y en copia 
certificada exhibidos, previo cotejo, certificación y toma 
de razón que de dicha entrega deje en autos para 
constancia. En cuanto a lo manifestado, referente a que 
se considere toda la información proporcionada en el 
presente juicio como reservada, se le hace saber que a 
efecto de cumplir con lo dispuesto por el artículo 9 de la 
Ley de Transparencia y acceso a la información Pública 
del Estado de Quintana Roo, así como a lo ordenado en 
el acuerdo general número CIR-CJ-25/2017 emitido por 
el Consejo de la Judicatura del Poder Judicial del Estado 
en sesión ordinaria de fecha dos de Octubre del año en 
2017. Con fundamento en lo dispuesto por los 
artículos 1, 2,24,25,26,27 Y 29 de la Ley de 
Protección de Datos personales en Posesión de 
Sujetos Obligados para el Estado de Quintana 
Roo, se pone a disposición de las partes el aviso de 
privacidad simplificado para los órganos jurisdiccionales 
del Poder Judicial, que a la letra expresa: El Poder Judicial 
del Estado de Quintana Roo es el responsable del uso y 
protección de sus datos personales. Los órganos del Poder 
Judicial del Estado de Quintana Roo, están obligados en 
todo momento a garantizar las condiciones y requisitos 

mínimos para la debida administración y custodia de los 
datos personales que se encuentren bajo su resguardo, 
con el objeto de garantizar a los gobernados el derecho 
de decidir sobre su uso y destino. Los datos personales 
que recabamos de ustedes, de manera directa o indirecta, 
por medios electrónicos o por escrito, será utilizada 
únicamente para llevar a cabo los objetivos y atribuciones 
jurisdiccionales de este Poder Judicial. En ese sentido, 
se hace de su conocimiento que estos se emplearán para 
resolver las controversias que se susciten entre las partes, 
además de las que se susciten de los conflictos laborales 
y procedimientos de responsabilidad administrativa de 
sus servidores públicos. Los datos personales que ustedes 
proporcionen para la prestación del servicio de impartición 
de justicia, quedan en resguardo y protección de todos 
los servidores públicos pertenecientes al Poder Judicial, 
desde el momento de su recepción. Los datos personales 
sometidos a tratamiento son el nombre, edad, sexo, 
fotografías o documentos donde conste su imagen, 
domicilio particular, correo electrónico, firma, registro 
federal de contribuyentes, clave única de registro de 
población, grado de estudios y número de cuenta bancaria, 
en su caso. De conformidad con el artículo 19 de la Ley 
de Protección de datos Personales en Posesión de Sujetos 
Obligados para el Estado de Quintana Roo, en virtud de 
la naturaleza del servicio de impartición de justicia y toda 
vez que los datos personales son necesarios para el 
ejercicio de los derechos en controversia, se hace de su 
conocimiento que no se requerirá su consentimiento para 
su tratamiento en los siguientes casos; cuando una ley 
así lo disponga; cuando las transferencias que se realicen 
entre responsables, sean sobre datos personales que se 
utilicen para el ejercicio de facultades propias, compatibles 
o análogas con la finalidad que motivó el tratamiento de 
los datos personales; cuando exista una orden judicial, 
resolución o mandato fundado y motivado de autoridad 
competente; para el reconocimiento o defensa de derechos 
del titular ante autoridad competente; cuando los datos 
personales se requieran para ejercer un derecho o cumplir 
obligaciones derivadas de una relación jurídica entre el 
titular y este Poder Judicial y cuando los datos personales 
figuren en fuentes de acceso público. Ustedes tienen 
derecho a conocer qué datos personales tenemos de 
ustedes, para qué los utilizamos y las condiciones de uso 
que le damos (acceso). Asimismo, es su derecho solicitar 
la corrección de su información personal en caso de que 
esté desactualizada, sea inexacta o incompleta 
(rectificación) que la eliminemos de nuestros registros o 
bases de datos cuando considere que la misma no está 
siendo utilizada conforme a los principios, deberes y 
obligaciones previstas en la normativa (cancelación); así 
como oponerse al uso de sus datos generales para fines 
específicos (oposición). Estos derechos se conocen como 
derechos ARCO. Para el ejercicio de cualquiera de los 
derechos ARCO, usted deberá presentar la solicitud 
respectiva, debidamente firmada por usted o su apoderado, 
en idioma español, que deberá ingresar de manera gratuita 
ante la Dirección de Vinculación y Transparencia, con 

domicilio en Avenida Tulum con Punta Celarain, 
Supermanzana 8, Manzana 2, C.P. 77500, Cancún, 
Quintana Roo; o al correo electrónico 
rpavon@tsjqroo.gob.mx. Por último, se le informa que 
el aviso de privacidad integral de este Poder Judicial, se 
encuentra disponible en su sitio web oficial: 
www.tsjqroo.gob.mx”.- NOTIFIQUESE Y CUMPLASE.- 
Así lo acordó, manda y firma el Ciudadano Maestro en 
Derecho OCTAVIO ASENCIO FERNANDEZ Secretario 
de Amparo en funciones de Juez Tercero Civil de Primera 
Instancia del Distrito Judicial de Cancún, Quintana Roo, 
en términos del oficio número CJ-2771/2019, emitido 
por el Pleno del Consejo de la Judicatura del Poder 
Judicial del Estado, en sesión ordinario de fecha 
veinticuatro de septiembre del año dos mil diecinueve, 
ante el Secretario de Acuerdos que autoriza y da fe, 
Ciudadano Licenciado EDUARDO ALBA 
MARTINEZ.—————————————————
—————————DOY FE .—-———————— 
 
JUZGADO TERCERO CIVIL DE PRIMERA 
INSTANCIA DEL DISTRITO JUDICIAL DE 
CANCÚN, QUINTANA ROO, A DIECISÉIS DE 
AGOSTO DEL AÑO DOS MIL VIENTIDÓS .——— 
 
Por presentada a la promovente MARÍA DE JESÚS 
NICOLÁS MIRAMÓN con su escrito de cuenta. 
Atento al contenido el ciudadano Juez ACUERDA: 
Toda vez que ya obra en .autos el exhorto número 50/2022 
del índice de este Juzgado, sin diligenciar por los motivos 
expuestos en el mismo, esto es, que el domicilio resultó 
impreciso; en consecuencia, como lo solicita la ocursante, 
con fundamento en lo dispuesto por el Artículo 115 Y 
118, párrafo último del Código de Procedimientos Civiles 
para el Estado, procédase a notificar al interpelado 
FERNANDO SOSA HERNÁNDEZ por medio 
de edictos que se deberán publicar por 3 tres 
veces dentro del plazo de 9 nueve días, 
entendiéndose que el primero de los anuncios habrá de 
hacerse el primer día del citado plazo y el tercero el 
noveno, pudiendo efectuarse el segundo de ellos en 
cualquier tiempo, en uno de los periódicos de mayor 
circulación en el estado. Asimismo, se deberá publicar 
en la lista electrónica todo el tiempo que dure dicha 
notificación, quedando bajo la más estricta 
responsabilidad de la parte promovente, hacer 
del conocimiento al actuario adscrito a este Juzgado 
cuando se vayan a hacer las publicaciones, para estar en 
aptitud de dar debido cumplimiento a la notificación por 
lista electrónica, al mismo tiempo que se publique en uno 
de los periódicos de mayor circulación; esto es, para no 
dejar en estado de indefensión y darle el derecho de 
audiencia de la parte interpelada, en cumplimiento al 
primer artículo antes invocado; en la inteligencia de que 
el tamaño mínimo de las letras de los edictos de que se 
trata deberán ser de 8 ocho puntos incluyendo el nombre 
de las partes, número de expediente y Tribunal 
correspondiente, y de 7 siete el texto del Acuerdo; en 
términos de la circular emitida por el Pleno del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado de fecha doce de julio de 
1999 mil novecientos noventa y nueve.- NOTIFÍQUESE 
Y CÚMPLASE.- Así lo acordó, manda y firma el 
ciudadano MAESTRO EN DERECHO OCTAVIO 
ASENCIO FERNÁNDEZ, Juez Tercero Civil de Primera 
Instancia del Distrito Judicial de Cancún, Quintana Roo, 
ante el Secretario de Acuerdos que autoriza y da fe, 
Maestro en Derecho EDUARDO ALBA MARTÍNEZ.—
————-————-—-DOY FE.———————— 
 
————————DOY FE.———————-——— 
——————DOS FIRMAS ILEGIBLES—————

AL CALCE UN SELLO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE ESTADOS UNIDOS  
MEXICANOS, PODER JUDICIAL DEL ESTADO JUZGADO TERCERO CIVIL DE PRIMERA  

INSTANCIA DEL DISTRITO JUDICIAL, CANCÚN, QUINTANA ROO.  
 

E S T A D O S   U N I D O S   M E X I C A N O S 
JUZGADO TERCERO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA 

 
 

“E D I C T O S” 
 
 

“FERNANDO SOSA HERNANDEZ” 
DOMICILIO IGNORADO.
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Cada vez que se requiere tapar 
algún desliz presidencial o des-
viar la atención de los asuntos 
escabrosos que los medios de co-
municación reseñan por los ex-
cesos de la Cuarta Transforma-
ción, se acude a diversas artima-
ñas para desviar la atención de 
los mexicanos buscando la forma 
de evitar que la figura del Presi-
dente de la República sufra más 
daños de los que hasta ahora ha 
acumulado a causa de su empe-
cinamiento de mentir todos los 
días y de lanzar culpas a diestra 
y siniestra del fracaso que enca-
beza desde Palacio Nacional. 

Ahora se ha utilizado la tra-
gedia en la que murieron 43 mu-
chachos que estudiaban en la 
Normal Rural de Ayotzinapa que 
está enclavada en uno de los pa-
rajes de Tixtla en el estado de 
Guerrero, para desviar la aten-
ción del fracaso del gobierno en-
cabezado por Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, quien hasta ahora 
encabeza un desastroso gobierno, 
producto de su personalísima to-
ma de decisiones concentrando 
cualquier asunto por nimio que 
sea hasta que él mismo sea quien 
lo resuelva y lo haga saber a la 
opinión pública a través de sus 
mañaneras. 

Para decirlo más claro, si hu-
biera un velorio, el Presidente de 
la República sería el principal 
protagonista porque seguramente 
escogería ser el muerto. Si fuera 
un partido de futbol, querría ser 
Hugo Sánchez y si hubiera la po-
sibilidad de encabezar la fórmula 
para reelegirse, pese a todo lo 
que ha dicho de que se retirará a 
su rancho “La Chingada”, pode-
mos tener la seguridad de que 
querría ser el nuevo protagonista 
de la reelección que tanto desea, 
y que para regocijo de los mexi-
canos no encuentra cómo vulne-

rar la norma constitucional para 
violentar ese legado de “Sufragio 
Efectivo. No Reelección. 

La mendicidad de quienes di-
señan la estrategia de comunica-
ción es brutal cuando utilizan la 
desgracia de los 43 desaparecidos, 
simplemente para desviar la aten-
ción, y pretender ocultar las ver-
daderas intenciones de buscar la 
forma de que el inquilino de Pa-
lacio pueda, en un momento de-
terminado, mantenerse en el poder 
ya sea a través de un mecanismo 
de consulta popular para que el 
“pueblo bueno” tome la decisión 
acerca de presentarse nuevamente 
como candidato, y mantener así 
sus más recónditas intenciones to-
talitarias para enquistarse en el 
poder por tiempo indefinido. 

La cantaleta de que Claudia 
Sheimbaun será quien encabece 
la fórmula para que la mal lla-
mada Cuarta Transformación ha 

sido una simple mascarada, por-
que de lo que se trata es de man-
tener la continuidad, sea quien 
sea que la encabece, porque 
quien seguirá mandado será el 
hombre de Macuspana. De ahí 
la estrategia de traer al presente 
el hecho de la desaparición de 
los estudiantes de la Escuela Nor-
mal Rural Isidro Burgos, encla-
vada en el Municipio de Tixtla, 
para desviar la atención de los 
graves problemas que enfrenta 
la situación económica del país. 

Andrés Manuel López Obra-
dor no quiere perder el control 
del país, y seguramente lo con-
servará porque hasta ahora la pre-
tendida alianza para competir 
contra Movimiento Regenera-
ción Nacional ha colocado a 
Claudia Sheimbaun como la 
“corcholata” favorita, ante la de-
cisión del titular del Ejecutivo 
que avizora que las oposiciones 

no cuentan con la fortaleza ne-
cesaria para competirle el control 
del país. Claro está que si la opo-
sición logra el establecimiento 
de una alianza, otra realidad nos 
haría mantener la esperanza de 
que de una vez por todas se ter-
mine la pesadilla de la mal lla-
mada Cuarta Transformación. 
Así de simple nuestra circuns-
tancia. Al tiempo.

Otra vez más, Ayotzinapa

Ahora se ha utilizado 
la tragedia en la  
que murieron 43 
muchachos que 
estudiaban en la 
Normal Rural de 

Ayotzinapa que está 
enclavada en uno  
de los parajes de 

Tixtla, en el estado  
de Guerrero, para 

desviar la atención 
del fracaso del 

gobierno encabezado 
por Andrés Manuel 

López Obrador.

Por  Vladimir 
Galeana Solórzano*

AL TIEMPO..!

Continúan las protestas de los padres y madres de los 43 estudiantes normalistas de Guerrero asesinados 
hace 8 años.

vladimir.galeana@gmail.com 
 
* Lic. en Derecho por la UNAM. 
Lic. en Periodismo por la Carlos 
Septién. Conferencista. Experto 

en procesos de comunicación. Ex 
presidente de la Academia 

Nacional de Periodistas de Radio 
y Televisión, Miembro del Consejo 
Nacional de Honor ANPERT, con 

50 años de experiencia en 
diversos medios de 

comunicación.
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Dentro de los procesos electorales 
del año próximo se encuentran 
únicamente dos entidades del país, 
donde los electores acudirán a las 
urnas para elegir a su nuevo go-
bernador.  

Los reflectores apuntan hacia 
el Estado de México y pocos se fi-
jan en Coahuila, aunque ambas 
son las dos únicas entidades del 
país que jamás han sido goberna-
das por un partido ajeno al PRI.  

Uno y otro son los dos últimos 
bastiones priistas y de perderlos el 
partido tricolor poco tendría que 
hacer en los comicios presidencia-
les de 2024.  

Definitivamente, la atención se 
posa en el Estado de México, pero 
Coahuila también resulta ser una 
interesante apuesta, donde los tri-
colores deberán encontrar al can-
didato idóneo.  

Como en la mayoría de las en-
tidades del país, Morena se en-
cuentra como favorito para adjudi-
carse el territorio de Coahuila, sin 
importar que sus candidatos no 
sean tan representativos, pero la 
marca es la que atrae a los posi-
bles electores.  

Ricardo Mejía, subsecretario de 
Seguridad es quien se encamina 
hacia esa nominación, razón por la 
que intensificó su presencia en esa 
entidad que proyecta gobernar.  

Como todo buen político mexi-
cano, Mejía transitó por tres parti-
dos políticos: primero fue priista, 
después militó en Movimiento 
Ciudadano y ahora lo hace en Mo-
rena, del que quiere ser candidato 
a gobernador.  

Armando Guadiana es senador 
de la República de mayoría y ha in-
tentado ser gobernador y alcalde de 
Saltillo en ocasiones anteriores fra-
casando en ambas ocasiones. Se 
trata de un próspero empresario mi-
nero, ex dueño del equipo de beis-
bol Saraperos de Saltillo que busca 
una nueva oportunidad para conten-
der, pues no quedó satisfecho con 
su participación en 2017 donde 
quedó en tercer lugar, después del 

ganador Miguel Riquelme, priista y 
el panista Guillermo Anaya. Gua-
diana también militó en el PRI an-
tes de pasarse a Morena.  

Luis Fernando Salazar ex pa-
nista y converso a Morena es otro 
de los aspirantes por dicho parti-
do, aunque se le ven menos posi-
bilidades que a los dos anteriores.  

Los priistas que gobiernan ac-
tualmente la entidad no quieren 
dejar de hacerlo en lo futuro y en-
focan sus baterías en un buen can-
didato, el que confían en haber en-
contrado en Manolo Jiménez ex 
alcalde de Saltillo y actual secreta-
rio de Inclusión y Desarrollo So-
cial. El priista es el primer alcalde 
de la capital en ser reelecto, ya que 
gobernó durante seis años la capi-
tal del estado y ahora como secre-
tario del gabinete gubernamental 
ha logrado reconocimientos.  

Después de él se asoma como 
prospecto Román Cepeda, alcal-
de de Torreón, con buen trabajo 
en ese ayuntamiento y después 
Jericó Abramo, también ex alcal-
de de Saltillo y varias más como 
diputado federal.  

Los aspirantes de los otros 
partidos no son tan representati-
vos y hay que considerar que los 
priistas intentan ir aliados con 
panistas y perredistas, en un es-
fuerzo por derrotar al partido go-
bernante a nivel federal.  

Morena, por su parte, irá con 
sus aliados de siempre, Verde, PT 
y los que se sumen que tengan re-
gistro local.  

La gran pregunta en Coahuila 
es si el candidato de la alianza con-
formada por PRI, PAN y PRD, si 
se consolida logrará resistir el em-
bate de la disputa de Caín contra 

Abel, como se ha dado en señalar 
al enfrentamiento entre los herma-
nos Rubén y Humberto Moreira.  

Hasta donde se sabe Rubén va 
de la mano con el gobernador Ri-
quelme y tienen preferencias por 
Manolo Jiménez y Humberto con-
fía en que sea su favorito, Jericó.  

Si sucede lo primero, Humber-
to moverá sus fieles seguidores 
hacia Morena, partido al que ya 
ayudó en los comicios de gober-
nador de Hidalgo.  

Rubén sabe que se juega su 
destino con los comicios de Coa-
huila si es que quiere seguir 
siendo parte importante de la po-
lítica nacional.  

La dirigencia de Morena mirará 
desde lejos la disputa entre herma-
nos ya que sabe que el resultado de 
la misma repercutirá favorable-
mente en el aspirante que postule.  

Coahuila, lucha fratricida
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Como en la mayoría de 
las entidades del país, 
Morena se encuentra 
como favorito para 

adjudicarse el territorio 
de Coahuila, sin 
importar que sus 

candidatos no sean tan 
representativos, pero la 
marca es la que atrae a 
los posibles electores.  

 ramonzurita44@hotmail.com

Ricardo Mejía, subsecretario de Seguridad, se encamina hacia la candidatura de Morena en Coahuila. 
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“Sintamos Cancún como nuestro ho-
gar y como nuestra responsabilidad. 
Seamos cancunenses porque nuestro 
corazón así nos lo dice. Cancún nos 
une, y eso es lo que tenemos todos 
en común”, afirmó la Presidenta Mu-
nicipal, Ana Patricia Peralta de la 
Peña, con un entusiasta mensaje de 
fortalecimiento de la identidad can-
cunense que une a todas y todos, al 
rendir protesta de ley al frente del 
H. Ayuntamiento Constitucional de 
Benito Juárez 2021-2024. 

Con la presencia de la Goberna-
dora de Quintana Roo, Mara Leza-
ma, quien tomó protesta a la nueva 
Presidenta Municipal en su primer 
acto en Benito Juárez; así como del 
presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política de la XVII 
Legislatura, Renán Sánchez Tajonar 
y la magistrada Adriana Cárdenas 
Aguilar, en representación del Tri-
bunal Superior de Justicia y del Con-
sejo de la Judicatura del Estado, se 
llevó a cabo la ceremonia pública 
de Toma de Protesta en el recinto 
oficial “20 de abril”, en el Palacio 
Municipal. 

La Presidenta Municipal, Ana 
Patricia Peralta de la Peña, puntua-
lizó que privilegiará la coordinación 
entre el Municipio, el Gobierno Es-
tatal y el Gobierno de México, para 
darle a Cancún y su gente lo que se 
merecen: “Un gobierno transparente 
que cuida a cada una de las y los be-
nitojuarenses, velando por el bien 
de todos, siempre con el objetivo de 
ofrecer una calidad de vida digna y 
una ciudad de primer nivel”. 

Destacó que en esta nueva etapa, 
continuará bajo los compromisos 
de la Cuarta Transformación here-
dados de sus antecesoras y del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obra-
dor. “Cancún podrá estar seguro del 
avance y desarrollo en beneficio de 

las y los benitojuarenses, con la vi-
sión de igualdad social que tanto se 
merece la ciudadanía”, dijo. 

“Hoy no cambiamos de gobierno, 
sino continuamos una nueva etapa 
de la administración, el gobierno mu-
nicipal 2021-2024 y del gobierno que 
desde el 2018 sembró en Benito Juá-
rez la semilla de la Cuarta Transfor-
mación. Transformación que ya llegó 
a todo nuestro estado, con la primera 
mujer gobernadora constitucional de 
nuestra historia, nuestra gobernadora, 
Mara Lezama”, expresó. 

Posteriormente, en las primeras 
horas al frente de la administración 
2021-2024 y como primer acto ofi-
cial, la presidenta municipal Ana 
Patricia Peralta de la Peña, asumió 
el mando de la Secretaría Municipal 
de Seguridad Pública y Tránsito, 
institución fundamental que garan-
tiza la seguridad interior y sobre to-
do coadyuva en la construcción de 
la paz en Benito Juárez. 

“Como Presidenta Municipal, ad-
quiero esta responsabilidad como 
uno de los compromisos más impor-
tantes de mi trayectoria profesional: 
velar por la integridad de las y los 
habitantes de Cancún, como si fuera 
la de mi propia familia, porque cada 
familia benitojuarense es la mía”, 
afirmó durante el pase de lista. 

Acompañada por diferentes ser-
vidores públicos y directivos de la 
dependencia, la Presidenta Munici-
pal exhortó a los elementos a seguir 
desempeñando sus funciones con 
honestidad, honradez y vocación así 
como a ser gestores de la paz de Be-
nito Juárez para atender a los can-
cunenses y seguir avanzando en la 
reconstrucción del tejido social. 

“Antes que a nada ni a nadie, 
nuestra lealtad está con la gente. En 
segundo lugar, debemos poner én-
fasis en el modelo de la policía de 
proximidad, con una comunicación 
cercana a la sociedad, estrechar la 

interacción con ella, ayudarle a la 
gente, ser atentos, escucharlos, ha-
cerlos sentir que estamos para ser-
virlos y protegerlos”, dijo. 

La Presidenta Municipal  resaltó 
que a través de la corresponsabilidad, 
se buscará que la seguridad se cons-
truya de manera colectiva, respaldan-
do un nuevo esquema de justicia cí-
vica, para que la corporación deje de 
ser vista como un cuerpo represivo, 
sino un facilitador de la vida social, 
gracias al fortalecimiento de la de-
pendencia y la coordinación con la 
Guardia Nacional y las fiscalías ge-
nerales para la prevención del delito. 

De igual forma, subrayó la im-
portancia de continuar como gestión 
de gobierno fortaleciendo la capa-
citación continua de los cuerpos po-
liciacos y de emergencia en Cancún, 
así como dotándolos de herramien-
tas para el desempeño de sus fun-
ciones, para alcanzar mejores resul-
tados en este rubro que forma parte 
del eje Cancún por la Paz, del Plan 
Municipal de Desarrollo 2021-2022. 

Finalmente, la Presidenta Muni-
cipal realizó un recorrido por las ins-
talaciones de la Secretaría Municipal 
de Seguridad Pública y Tránsito, 
junto con su titular Rubén Oyarvide 
Pedrero; el diputado presidente de 
la Comisión de Seguridad Pública 
de la XVII Legislatura del Congreso 
del Estado, Issac Janix Alanís; el 
síndico municipal, Pablo Gutiérrez 
Fernández; así como demás regido-
res asistentes. 

También le comento que en 2015, 
la Organización de las Naciones Uni-
das para la Educación, la Ciencia y 
la Cultura (UNESCO) declaró el 28 
de septiembre como el Día Interna-
cional del Acceso Universal a la In-
formación. El objetivo de conmemo-
rar la fecha es reafirmar el derecho 
que tienen las personas a buscar, re-
cibir y difundir información. 

Asimismo, el acceso a la infor-

mación ayuda a ejercer el derecho 
a la libertad de expresión que esta-
blece el artículo 19 de la Declaración 
Universal de Derechos Humanos 

En 2020, el número de solicitu-
des de acceso a la información re-
cibidas por las instituciones públicas 
disminuyó 17.9 % respecto al año 
anterior. 

Durante 2020, la tasa de res-
puesta de los sujetos obligados fue 
de 74.5 % de las solicitudes de ac-
ceso a la información que recibie-
ron ese año. 

Los organismos garantes del país 
admitieron 75.1 % de los recursos 
de revisión interpuestos en 2020. 

Al cierre de 2020, 69.4 % de las 
instituciones federales, 39.1 % de 
las estatales y 26.7 % de los gobier-
nos municipales contaban con un 
Sistema Institucional de Archivos. 

En México, el derecho de acceso 
a la información se fundamenta en 
el artículo 6 de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexi-
canos (CPEUM). En él se señalan 
los distintos aspectos que definen 
este derecho, así como las institucio-
nes del ámbito público, social y pri-
vado que están obligadas a publicar 
la información e instaurar mecanis-
mos de acceso a la misma. También 
establece los principios rectores para 
el actuar de los sujetos obligados a 
fin de garantizar su ejercicio. 

Además, la Ley General de 
Transparencia y Acceso a la Infor-
mación Pública (LGTAIP) establece 
las directrices e institucionalidad 
que permiten el ejercicio y garantía 
de este derecho por parte de las ins-
tituciones públicas y privadas que 
ejerzan actos de autoridad o mane-
jen recursos públicos. 

Por otra parte, le comento que 
en ocasión al Día Mundial del Tu-
rismo, conmemorado el día de ayer, 

según el Censo Económico 2019, 
el Valor Agregado Censal Bruto 
(VACB) de actividades turísticas 
fue de 9.9 % respecto al total del 
país. De este, 2.9 % corresponde a 
actividades características y 7.0 % 
a actividades conexas. 

Las entidades federativas con 
mayor proporción del VACB de las 
actividades turísticas fueron: Quin-
tana Roo, Baja California Sur, Gue-
rrero, Nayarit, Chiapas y Oaxaca. 

En julio de 2022, la variación de 
precios del conjunto de genéricos 
relacionados con el turismo fue de 
9.63 por ciento. 

En 2020 y 2021, las y los pasa-
jeros en cruceros que llegaron a 
México decrecieron considerable-
mente. Las variaciones porcentua-
les anuales fueron de 74.3 y 35.2 
%, respectivamente. 

En 2021, ingresaron a México 
55.3 millones de turistas, 8.2 % más 
que en 2020 y 43.2 % menos que 
en 2019 (año en el que ingresaron 
97.4 millones de visitantes). En 
2020, el turismo aportó 6.7 de cada 
100 pesos producidos por la econo-
mía nacional. Para el primer trimes-
tre de 2020, el Producto Interno Bru-
to Turístico presentó un crecimiento 
de 21.8 % en cifras originales. 

Cabe señalar que el 27 de sep-
tiembre de cada año se celebra el Día 
Mundial del Turismo. Su objetivo 
es fomentar la sensibilización con 
respecto al valor social, cultural, po-
lítico y económico del turismo y la 
contribución que el sector puede ha-
cer a los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible, de acuerdo con los esta-
tutos de la Organización Mundial 
del Turismo (OMT) adoptados el 27 
de septiembre de 1970; empero, lo 
anterior será motivo de otro análisis 
en posterior entrega de Hora 14. 
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“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Cancún nos une

mauricioconde59@outlook.com  
Twitter: @mauconde  
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Adán Augusto López anunció ayer, 
luego de su aburrida comparecencia 
ante senadores, que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
decidió someter a consulta ciuda-
dana, llamada ahora ejercicio de 
participación democrática para 
preguntarle al pueblo si quiere o no 
que la Guardia Civil, que la Defensa 
y la Armada de México continúen 
hasta 2024 en labores de seguridad. 

Con ello le ganan la carrera a Ri-
cardo Monreal, quien dijo convo-
caría esta semana a un encuentro de 
partidos políticos para elaborar un 
nuevo dictamen para lo mismo. 

 El secretario López explicó que 
esta consulta no incurrirá en ninguna 
ilegalidad porque está prevista en el 
artículo 27 de la Ley Orgánica de la 
Administración Pública Federal, que 
faculta a la Secretaría de Goberna-
ción para hacerla. 

“Hoy se le va a preguntar al pue-
blo de México, es un ejercicio que 
prácticamente no va a costarle al 
erario. Las boletas van a ser impre-
sas en los Talleres Gráficos de la 
Nación. 

“Habrá también un sistema elec-
trónico de votación ligado a la 
CURP de cada mexicano, por pri-
mera vez, sin andar con lloriqueos, 
como el de algunos de un pasado 
no tan reciente, como de abril. Se 
van a instalar esos puntos de opinión 
en 68 mil 987 secciones electorales 
del país”. 

—¿No es inconstitucional, 
secretario? 

“No, no es anticonstitucional; es 
un mecanismo previsto de partici-
pación democrática, previsto, entre 
otros, en el artículo 27 de la Ley Or-
gánica  de la Administración Pública 
Federal. 

—¿Entonces una consulta a la 
ciudadanía es la solución a la inse-
guridad que vive el país?, ¿no es me-
jor sentarse con todos, llamar a las 
diferentes fuerzas políticas a crear 

una estrategia de seguridad, que lo 
han estado pidiendo ya por mucho 
tiempo y parece ser como que no se 
les ha escuchado?, repreguntaron. 

“Mire, desde luego que un 
ejercicio de participación demo-
crática, porque aclaro, no es una 
consulta ni una consulta popular, 
ese tiene un mecanismo constitu-
cionalmente previsto, desde luego 
que no es la solución al proble-
ma de la inseguridad en el país; 
(pero) sí servirá de mucho para ir 
tomando decisiones. 

“¿Y por qué servirá de mucho? 
Pues porque en este país los mexi-
canos, el pueblo está harto de que 
las decisiones se tomen nada más 
entre cúpulas… 

“El monopolio de la decisión de 
la política pública no es de los po-
líticos, no es de los senadores, de 
los diputados, de los secretarios de 
gabinete, ni de los diputados locales 
ni de los presidentes municipales; 
afortunadamente el monopolio lo 
tiene el pueblo de México. 

“Por eso vamos a ir a preguntar-
les y vamos a que ellos participen, 
y si la minuta que hoy está por dis-

cutirse o que se está discutiendo en 
el Senado no es aprobada, pues de 
ese ejercicio de participación demo-
crática surgirá seguramente el com-
promiso de presentar en los prime-
ros días de febrero de 2023 una ini-
ciativa, tomando en cuenta la opi-
nión del pueblo de México. 

“De eso se trata esta iniciativa, 
que la gente opine, que la gente nos 
diga si quiere que regresen los tiem-
pos de que la seguridad de los me-
xicanos estuviera en manos de la 
Secretaría de Gobernación o de la 
Secretaría de Seguridad Pública, o 
prefieren como está ya de manifies-
to, como lo manifiesta el 80 y tantos 
de los mexicanos, que haya una se-
guridad pública, una policía profe-
sional bien preparada, bien capaci-
tada, y eso, nos guste o no nos guste, 
nosotros sí compartimos, no hay una 
institución mejor capacitada y en-
trenada que el Ejército Mexicano”, 
subrayó. 

Así que la consulta va… 

MIENTRAS MARINA DECOMISA 
DROGA AL POR MAYOR 

Sin mucho alarde, la Secretaría de 

Marina aumentó los decomisos de 
droga en costas mexicanas: 

¬ 4,906 (cuatro mil novecientos 
seis) presuntos transgresores de la 
ley han sido detenidos en posesión 
de probable carga ilícita. 

¬ Más de 46 (cuarenta y seis) to-
neladas de cocaína, casi 40 (cuaren-
ta) toneladas de marihuana y más 
de 141 (ciento cuarenta y un) tone-
ladas de metanfetamina, han sido 
decomisados, evitando que sean dis-
tribuidos por grupos delictivos a la 
población. 

¬ 384.6 (trescientas ochenta y 
cuatro punto seis) toneladas de pre-
cursores químicos para la elabora-
ción de drogas sintéticas, 356 (tres-
cientos cincuenta y seis) kilogramos 
de fentanilo y 1,521 (un mil qui-
nientas veintiún) armas han sido ase-
gurados por personal de la Armada 
de México. 

¬ Asimismo, en lo que va de este 
año se han asegurado en costas na-
cionales aproximadamente 47,795 
(cuarenta y siete mil setecientos no-
venta y cinco) litros de combustible, 
mismo que presuntamente se em-
plearía para abastecer a las embar-
caciones que realizan trasiego de 
cargas ilícitas en la mar. 

¬ Y 48 (cuarenta y ocho) embar-
caciones y 109 (ciento nueve) mo-
tores fuera de borda, han sido ase-
gurados en este 2022. 

Cabe destacar que en la presente 
administración se ha tenido un in-
cremento en los aseguramientos de 
cocaína que personal de la Armada 
de México ha realizado, ya que en 
el sexenio anterior fueron asegura-
das aproximadamente más de 39 
(treinta y nueve) toneladas, en tanto 
que del 2019 a la fecha, ya se alcan-
za la cifra de más de 46 (cuarenta y 
seis) toneladas de dicha droga. 

 
 rvizcainoa@gmail.com/  

Twitter: @_Vizcaino /  
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

AMLO le gana la carrera a Monreal: va a  
consulta ciudadana lo de militares hasta 2028

El secretario López 
Hernández explicó 

que esta consulta no 
incurrirá en ninguna 

ilegalidad porque está 
prevista en el artículo 
27 de la Ley Orgánica 
de la Administración 
Pública Federal, que 

faculta a la Secretaría 
de Gobernación  

para hacerla. Adán al gusto..
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No pudo ser más precisa la alocu-
ción del Presidente en su mañane-
ra del pasado lunes cuando felicitó 
a la jefa de Gobierno por el espec-
táculo que dio el Grupo Firme en 
la plancha del Zócalo: no sólo de 
pan vive el hombre. Efectivamen-
te, cuando hay una hiperinflación 
no vista en 22 años, con más de 
tres años de recesión económica y 
tasas de desempleo que todavía no 
pueden revertir las cifras pre pan-
demia, efectivamente, no hay pan 
para las familias mexicanas. Por 
ello recurren al circo. 

Ante la necesidad de buscar 
distractores a los graves proble-
mas nacionales como la economía 
y la seguridad pública, el gobierno 
utiliza los espectáculos masivos 
gratuitos para alegrar las penurias 
de la gente. Por unas horas se olvi-
dan de la inalcanzable canasta bá-
sica, del aumento en alimentos y 

combustibles, aunque la 4T pre-
tende disfrazarlos. Los chilangos, 
así, se desconectaron del deficien-
te transporte público, de las fallas 
del Metro, del desabasto de medi-
cinas, de la falta de empleo, por-
que el que se recupera está básica-
mente en la informalidad. Pero 
eso se olvida cuando con recursos 
públicos se financian entreteni-
mientos masivos como el del pa-
sado domingo, aunque digan que 
los gruperos no cobraron. 

Hay que recordar que en plena 
pandemia -negada por las negli-
gentes y soberbias autoridades sa-
nitarias- se autorizó el Vive Latino 
y hasta se ponderó un deporte de 
élites, como es la Fórmula 1, don-
de los servidores públicos y diri-
gentes de Morena, desde la jefa de 
Gobierno, asistieron y se tomaron 

fotos con el “Checo” Pérez en los 
pits, cuando un año antes habían 
anunciado su cancelación perma-
nente por ser un espectáculo para 
los ricos, para los conservadores, 
para los burgueses.  

Pero mientras se consiga el ob-
jetivo de distraer a la gente, hasta 
prestaron el Paseo de la Reforma 
para que el pueblo bueno y sabio 
disfrutara, de manera gratuita, de 
los arrancones y las piruetas del 
“Checo” y otros pilotos.  

Con el futbol sucede lo mismo. 
Uno de los espectáculos que más 
dinero deja a la FIFA, a las selec-
ciones y a los patrocinadores es el 
Mundial de Futbol y a ese caballo 
también se subió la jefa de Go-
bierno, quien al anunciar el tour de 
la copa FIFA-Coca-Cola por Izta-
palapa, se olvidó que el capitalis-

mo trasnacional es quien mueve 
los intereses del balompié y hasta 
se aventó la puntada de decir que 
cuando el trofeo esté en la alcaldía 
gobernada por la 4T, “la gira de la 
FIFA dejará de ser fifí, para ser 
popular, así que bienvenida la FI-
FA y Coca-Cola en Iztapalapa”. 
Todo sea porque los chilangos es-
tén ocupados mentalmente en las 
frivolidades, en el esparcimiento. 
Será una romería ir a ver el trofeo, 
que estará visible por dos días, an-
tes de viajar a Monterrey.  

Ya encarrerados, se anuncia 
que podrían actuar en el Zócalo 
Belinda y su ex Christian Nodal. 
En una de esas, hasta reconcilia-
ción hay. Mientras los espectáculos 
masivos cumplan con su cometido, 
aunque hagan apología del delito. 
Como sucedió con Los Tigres del 

Norte, la noche de El Grito, cuando 
entre sus rolas deleitaron al respeta-
ble con la del “Jefe de Jefes”. O, de-
leitarse con la letra del Grupo Firme 
con “Ya supérame” y el desdén ha-
cia la mujer, en un gobierno que no 
se ha caracterizado por ser muy fe-
minista, aunque en el discurso bus-
quen la equidad de género. 

De tal suerte, que mientras los 
espectáculos masivos sean el cir-
co, como con los romanos, poco 
importa a la 4T que no haya pan. 
Sólo recuerden que el desdén con 
que vio la monarquía francesa el 
hambre de la gente -“Si el pueblo 
no tiene pan que coman brio-
che”, le atribuyen la frase a Ma-
ría Antonieta-,  provocó la deca-
pitación de los reyes. No todo es 
pan y circo, también la economía 
debe preocuparles. 

POR LA DERECHA..!
Al pueblo, pan y circo 

Por Luis 
Ángel García

Dicen que nada puede permanecer 
oculto bajo el Sol.  Esto viene a 
cuento porque en la clase política 
como en todos los núcleos socia-
les, hay multiplicidad de concien-
cias, entre las cuales,  algunas son 
incapaces de guardar secretos y en 
cambio, necesitan expulsar lo que 
saben, tal vez para sentirse bien 
consigo mismos o sencillamente, 
para que se conozcan los hechos 
como realmente son. 

En días pasados fuimos testi-
gos de los alegatos en la Cámara 
de Senadores para decidir que la 
Guardia Nacional permanezca 
en las calles hasta 2028, de 
acuerdo con la propuesta traicio-
nera del PRI, que colocó a este 
partido en la antesala de la tum-
ba y a sus correligionarios que la 
hicieron, en la picota del rechazo 

social. Porque nada hay más ig-
nominioso entre los hombres, 
que un acto de traición. 

No obstante que para la sesión 
de esta Cámara hubo orden desde 
el más alto escalón político, de 
cooptar decisiones con amenazas, 
con la compra de los votos a cos-
tos millonarios y con otros méto-
dos de intimidación, no fue posi-
ble convencer al número necesario 
para obtener la mayoría calificada 
y realizar el capricho del Presiden-
te. Por ello, se acordó volver al in-
tento en fecha muy próxima. 

Para ello, la nueva orden con-
sistió en llamar inclusive a los 
mismos correligionarios, a una 
reunión que no pudo mantenerse 
en secreto, a recibir instrucciones 
sobre su comportamiento, como 
no faltar a la sesión por ningún 
motivo. Ni por enfermedad ni por 
ningún pretexto de fuerza mayor. 
También se filtró que habrá para 
ellos una derrama de muchísimos 
millones de pesos,  que mejor ser-

virían para causas más justas, por-
que en este caso, la premura obli-
ga a servir al patrón para que se 
cumpla otro de sus caprichos, co-
mo señalé arriba. 

Hasta el dinero que escasea 
debe servir para la compra de 
conciencias, mientras la compra 
de medicamentos para niños con 
cáncer es secundaria, lo mismo 
que para otros motivos que de 
veras urgen. Las causas, o las de-
mandas presidenciales son más 
urgentes y “necesarias”, en la 
mente del que gobierna. 

¿Y cómo estarán las cosas de 
seguras, que hasta tienen que recu-
rrir a derramas pecuniarias entre 
sus mismos partidarios para ase-
gurar el voto? ¿A tanto llega el 
miedo o la desconfianza en los su-
yos, que tienen que asegurarlos 
con entregas de dinero excesivas? 
¿A tanto llega la duda del manda-
tario, que ordena entregar numera-
rio a sus senadores a cambio de su 
voto? ¿Así son de leales? 

Seguramente, el temor estriba 
en la actitud psicológica de con-
vencimiento engendrada por la 
oposición, que en la ocasión ante-
rior logró impedir una decisión in-
servible a todas luces, de mantener 
en las calles a la Guardia Nacio-
nal, que no serviría más que para 
complacer un antojo del mandata-
rio, o un plan de engrosar su ejér-
cito personal, que no para que re-
alice labores de seguridad, mien-
tras esté ceñida a la estrategia más 
retrasada mentalmente, de propi-
nar abrazos a la delincuencia. 

Además, el mismo Presidente 
ya anunció que recurrirá a la con-
sulta ciudadana para imponerla 
contra la misma voluntad de los 
mexicanos, como lo hizo al princi-
pio de su mandato, cuando decidió 
tirar cientos de miles de millones 
de pesos en un aeropuerto modelo 
a nivel mundial, para construir una 
especie de central camionera que 
en su desconocimiento visible ha 
dado en llamar en mejor de Lati-

noamérica, que ni siquiera es ca-
paz de compararse con el de Ta-
basco, su estado natal. 

Es decir, recurrirá a un ejerci-
cio anticonstitucional, cuando 
anuncia que será la secretaría de 
Gobernación la que se encargará 
de su consumación. Como siem-
pre, con violaciones a la ley, que 
prevé que es el INE el organis-
mo que tiene todas las faculta-
des para llevarla a cabo, pero no 
para asegurarle un triunfo. Por 
ello debe recurrir a las ocurren-
cias, producto de su estilo perso-
nal de gobernar. 

Lo que ocurrió entre los sena-
dores mantiene una motivación en 
la oposición, que ve molesto al 
Presidente “porque no le gustan 
los límites” y porque ayer estaba 
en contra de la militarización que  
hoy promueve él mismo. Esto ha-
ce evidente que es un conservador 
y no un libertador y esto evidencia 
sus actos y su traición a la historia, 
en palabras de Emilio Álvarez Ica-
za, coordinador del grupo plural. 
Otros confían igualmente, en una 
resolución en términos parecidos a 
la anterior. ¡Que así sea! 

 
ariosruiz@gmail.com 

Filtraciones por Guardia 
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando 
Ríos Ruiz
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En la más reciente en-
cuesta de México Elige 
sobre el proceso electoral 
que se vive en el Estado 
de México para elegir al 
sucesor o sucesora del 
gobernador Alfredo Del 
Mazo Maza, la alianza  
PAN-PRI-PRD mejora 
sustancialmente su posi-
ción; en caso de que MC 
se sume, dicha fórmula 
no tendría ningún proble-
ma para vencer a Morena 
y su candidata Delfina 
Gómez Álvarez en las 
votaciones de mediados 
del próximo año. 

Y es que el electorado 
parece ya estar identifi-
cando de manera más 
clara qué tipo de gobier-
no desea para la entidad 
mexiquense en el futuro. 

En el PRI del Edo-
mex, la contienda sigue 
siendo entre Ana Lilia 
Herrera Anzaldo y Ale-
jandra Del Moral Vela 
con una marcada tenden-
cia para la primera, entre 
la población general y los 
simpatizantes del PRI. 

Asimismo, existe tam-
bién una gran diferencia 
entre las dos, al ser con-
frontadas con la morenista 
Delfina Gómez Álvarez. 

Con Ana Lilia Herre-
ra Anzaldo existe ya una 

gran posibilidad de 
triunfo en las urnas, de-
bido al sólido proyecto 
político y trayectoria de 
la diputada federal alian-
cista, mismo que des-
pierta más confianza en-
tre la población. 

En el caso de Delfina 
Gómez Álvarez, virtual 
candidata de Movimiento 
Regeneración Nacional, 
partido del presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador, parece haber to-
cado techo en su creci-
miento en cuanto a pre-
ferencias electorales, de-
bido a que la gente ya la 
conoce e identifica muy 
bien por ser ésta la segun-
da vez que busca la gu-
bernatura mexiquense. 

Recordemos que hace 
seis años Delfina peleó 
la gubernatura y fue de-
rrotada por un escaso 
margen por el priista Al-
fredo Del Mazo Maza. 

Pero ahora al partido 
oficial que es el PRI en el 
Estado de México, parece 
no alcanzarle para por sí 
solo derrotar a la abande-
rada guinda, lo que sí se 
lograría si se consolida la 
alianza PAN- PRI-PRD y 
lleva como candidata a la 
figura más sólida de esta 
fórmula que es hoy por 
hoy la formada en Ecate-
pec y avecindada en Me-
tepec, Ana Lilia Herrera 
Anzaldo.

Con paso firme, Ana Lilia Herrera Anzaldo 
avanza como la mejor opción para abanderar  

la alianza Va por el Estado de MéxicoPor José Luis 
Montañez

La Ley de Herodes

montanezaguilar@gmail.com

En el PRI del Edomex, la contienda 
sigue siendo entre Ana Lilia Herrera 
Anzaldo y Alejandra Del Moral Vela 
con una marcada tendencia para la 
primera, entre la población general 

y los simpatizantes del PRI. 
Asimismo, existe también una  

gran diferencia entre las dos, al ser 
confrontadas con la morenista 

Delfina Gómez Álvarez.
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En este 2022, y por tercer año 
consecutivo, LATAM ha sido re-
conocida como la Mejor Aero-
línea de Sudamérica en los 
World Airline Awards, y también 
esta vez distinguida por los pa-
sajeros con el premio máximo 
al Mejor Staff de Aerolínea en 
América del Sur. 

Paulo Miranda, vicepresi-
dente de Clientes de la compañía 
aérea dijo: “estos premios los re-
cibimos con orgullo, pero tam-
bién con mucha responsabilidad. 
Tenemos un profundo compro-
miso con ofrecer un servicio de 

excelencia, alineado a las expec-
tativas de nuestros clientes, pero 
también estamos comprometidos 
con hacer de nuestro planeta un 
mejor lugar para los pasajeros de 
hoy y los del mañana. Gracias a 
todo el equipo que ha hecho po-
sible ambos reconocimientos”.   

Edward Plaisted de Skytrax 
indicó: “felicitamos a la aerolí-
nea por ganar estos dos premios. 
Es muy grato para el servicio de 
personal de primera línea de LA-
TAM ser reconocido por exce-
lencia en lo que ha sido un mo-
mento muy desafiante para la in-
dustria del transporte aéreo”.  

 
 Por primera vez la 

expo ‘Ciencia con sabor a cho-
colate’ del Universum llega al 
Centro Comercial Encuentro 
Oceanía y pondrá a prueba todos 
tus sentidos y evocará tus pasio-
nes más profundas, deleitándote 
con los sabores del cacao y el 
origen de este alimento ícono en 
las culturas mesoamericanas. 

‘Ciencia con sabor a choco-

late’ inicia con recorrido por el 
origen del cacao en el sur de Mé-
xico hace más de 4 mil años, con-
tinúa con la historia y el proceso 
de cómo se obtiene, la cultura a 
través del tiempo y la importancia   
simbólica que tuvo en el México 
prehispánico y su poder social, 
político y económico. 

El cacao es regalo que 
Quetzalcóatl hizo a los hom-
bres, ya que actualmente Mé-
xico se ubica en el treceavo lu-
gar en su producción a nivel 
mundial. Por ello, la expo iti-
nerante ‘Ciencia con sabor a 
chocolate’ del Universum, te 
permitirá conocer las condicio-
nes que el árbol de cacao –ca-
caotero– requiere en su hábitat 
natural para poder producir este 
alimento de la mejor calidad. 

Durante tu visita, podrás ca-
tar la biodiversidad de este pro-
ducto nacido en el sureste me-
xicano, deleitándote con los 
aromas, colores y sabores de las 
semillas con tonos color crema, 
violetas y moradas, y con sabo-

res a frutos frescos, dulces, 
miel, aromas florales y muchos 
más. Si quieres aprender a ele-
gir un buen chocolate, ¡No te la 
puedes perder!  

Si eres amante del chocolate, 
no te puedes perder la exposi-
ción de 10:00 A.M. a 10:00 P.M. 
La entrada es gratuita. 

 
 La organización 

oficial de marketing turístico 
y oficina de convenciones y vi-
sitantes para los cinco distritos 
de la Ciudad de Nueva York, 
NYC & Company, en asocia-
ción con Mastercard, anuncia-
ron que la temporada de otoño 
de NYC Off-Broadway Week 
ya está disponible y esperan re-
cuperar 85 por ciento de los ni-
veles de turismo de 2019 en es-
te 2022, pronosticando 56.7 
millones de visitantes. 

El programa bianual está ce-
lebrando su decimotercer año y 
ofrece boletos al 2x1 para 30 es-
pectáculos Off-Broadway desde 
promoción que concluirá el 9 de 
octubre próximo. Los boletos se 
pueden comprar  en:  
nycgo.com/offbroadwayweek. 

Fred Dixon, presidente y 
CEO de NYC & Company indi-
có: “este año se cumplen 13 años 
de NYC Off-Broadway Week y 
estamos encantados de dar la 
bienvenida nuevamente a la edi-
ción de otoño del programa de 
este año desde el 26 de septiem-
bre al 9 de octubre, ayudando a 
que la Ciudad de Nueva York si-
ga siendo el hogar de la comu-
nidad teatral más vibrante y crea-
tiva del mundo”.  

Por su parte Casey York, 
presidente de The Off-Broadway 
League indicó: “durante más de 

una década, NYC Off-Broadway 
Week ha presentado a los neo-
yorquinos y a nuestra comuni-
dad mundial el Off-Broadway. 
El programa bianual atrae nue-
vas audiencias para experimen-
tar una variedad de espectáculos 
únicos en el escenario en un am-
biente íntimo”.    

Los espectáculos Off-Broad-
way participantes se pueden or-
denar por filtros que incluyen 
ubicación (barrios de Manhat-
tan), audiencia (sólo adultos, fa-
milias, y adolescentes y adultos), 
tipo de espectáculo (musical, ac-
tuación y obra de teatro) y gé-
nero (comedia, drama, apto para 
niños, experimental, interactivo 
y mágia) en nycgo.com/off-
broadwayweek. 

 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagprado

DE CINCO ESTRELLAS

– ‘Ciencia con sabor a chocolate’  
del Universum llega a Encuentro Oceanía

LATAM recibe dos reconocimientos: 
Mejor Aerolínea de Sudamérica y 

Mejor Staff de América del Sur

– La temporada de otoño de NYC Off-Broadway Week  
ya está disponible y ofrece boletos al 2x1 

Por Victoria 
González Prado

Friends en Off Broadway en Nueva York. Foto: Russ-Rowland.Interesante expo sobre el cacao llega a Encuentro Oceanía.

En este 2022, doble premio para la compañía aérea.
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Restaurante

COMIDA MEXICANA 
TAMALES Y ATOLE

CONOCE NUESTRAS SUCURSALES:

SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES:

@RESTAURANTEFLORDELISMX 
 
/RESTAURANTEFLORDELIS

AV. TULUM 
AVENIDA TULUM, MANZANA 3, 
LOTE 1, LOCAL 1-B, 1-C Y 1-D 

SM 15-A

AV. CUMBRES 
SMZ 310, M109, L2, LOC. 3. 
EDIF. CUMBRES SKY CUMBRES

EN COMPAÑÍA DE TU FAMILIA, 
NUESTRA DELICIOSA COMIDA 

TRADICIONAL MEXICANA

VEN Y DISFRUTA
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Hoy te espera un día muy parecido al de ayer. Tu mejor 
alidada será la cordialidad. 
 
 
No dejes que el estrés se apodere de ti y haz las cosas 
bien, con paciencia. 
 
 
Todo lo relacionado con la creación y el comienzo de 
nuevos proyectos estará favorecido. 
 
 
El ejercicio físico será algo muy beneficioso para tu salud 
y estado de ánimo.  
 
 
Día en el que lucharás para conservar lo que ya hayas 
obtenido hasta ahora. Felicidades. 
 
 
En el ámbito de las relaciones, utiliza tu inteligencia y 
tratar de pactar con los demás. 
 
 
No te dejes llevar por tus impulsos, piensa en lo que vas 
a hacer o a decir antes de hacerlo. 
 
 
En lugar de discutir y querer tener siempre tener la razón, 
escucha a los demás y aprende. 
 
 
Trata de relajarte, te convendría regalarte algo hoy: tiempo 
para ti. Éxito. 
 
 
Buen día para disfrutar de cualquier actividad artística, 
cultural o social que te interese. 
 
 
Tus aspectos positivos hablan de amabilidad en el trato 
con el resto del mundo. 
 
 
Hoy será un día para aprender un poco más sobre el 
autodominio porque te hará falta.

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 fr
an

cé
s.

.?

Banco:  
Banque. 
 
Crédito: Crédit. 
 
Crédito 
hipotecario: 
Crédit 
hypothécaire. 
 
Préstamo: Prêter. 
 
Cuenta de ahorro: 
Compte 
d’épargne. 
 
Tarjeta de 
crédito: Carte  
de crédit. 
 
Tarjeta de débito: 
Carte de débit. 
 
Transferencia: 
Transfert. 

 
Clabe 
interbancaria: 
CLABE 
interbancaire. 
 
Tasa de interés: 
Taux d’intérêt. 
 
Dinero en 
efectivo: Espèces. 
 
Inversiones: 
Investissements. 
 
Depósito: Verser. 
 
Cheques: 
Chèques. 
 
Cajero 
automático: 
Caisse 
automatique. 
 

Educación 
financiera: 
Éducation 
financière. 
 
Nómina: Paie. 
 
Banca 
patrimonial: 
Banque 
patrimoniale. 
 
Sucursal: 
Succursale. 
 
Cliente: Client. 
 
Ejecutivo de 
cuenta: Compte 
executif. 
 
Saldos y 
movimientos: 
Sald et 
mouvements.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1969.- Nace el cantante mexicano Pedro Fernández, cuyo nombre real es José 
Martín Cuevas Cobos. Inicia su carrera a los siete años con el exitoso tema “La 
niña de la mochila azul”, el cual da nombre al primero de más de 25 discos. Ha 
protagonizado las telenovelas “Hasta que el dinero nos separe” y “Hasta el fin 
del mundo”. Lanza en 2015 su álbum “Acaríciame el corazón”.

TIP ASTRAL 
 
CATARINAS. Algunas culturas dicen 
que, si una se posa sobre ti y no la igno-
ras, tu suerte mejorará. Otros dicen que, 
si un hombre y una mujer ven una cata-
rina al mismo tiempo, se enamoraran.

Tiene un alto poder antienvejecimiento. 
El alto contenido en antioxidantes con-
vierte a las cerezas en un alimento antie-
dad, favoreciendo la depuración del or-
ganismo y protegiendo el sistema nervio-
so y el cardiovascular. Son muy ricos en 
flavonoides. 

Ayudan al cuidado de la piel. Junto 
con los antioxidantes, las cerezas aportan 
vitamina A en cantidad, además de vitamina 
C, una combinación ideal para proteger y 
suavizar la piel. Además, las cerezas favo-
recen la reducción de la celulitis al mejorar 
la microcirculación. El caroteno que posee 
también ayuda al bronceado de la piel. 

Previene la diabetes. El consumo de 
cerezas ayuda a prevenir la diabetes, pu-
diendo introducirse en la dieta de personas 
diabéticas, ya que son bien toleradas por 
el bajo índice glucémico que presentan.

*** Si tienes dudas relacionadas con 
moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las 
respuestas. 

¿Sabías que las cerezas  
ayudan a prevenir la diabetes?

¿Sabías que en un día como hoy...?



Texto y fotos Isabel Violeta  
 

Con la dirección del gran artista 
Germán Gastelum, la drama-
turgia y adaptación de Irán Is-
rael Chávez y la producción de 
Jessica Mata, se estrenó con 
éxito la nueva versión de 
Hannsell y Grettell, en el Nue-
vo Teatro Libanés, donde se 
presentará con funciones todos 
los sábados a las 2:00 de la tar-
de, con temporada abierta, se-
gún la demanda del público. 

Para el estreno se dieron 
cita: Bárbara Torres y Luis 

Fernando Peña, quienes acu-
dieron como padrinos de ho-
nor de la puesta en escena, 
misma en la que actúan Ger-
mán Gastelum, Paola Zerone, 
Juan Gabriel Gastelum, Mario 
Santa Ana, Habana Zoé y Se-
bastián Eliuh, que hacen un 
extraordinario elenco, también 
en compañía de Maggie Le-
mus, Valentina Matta, Irán Is-
rael, estos últimos quienes al-
ternarán funciones. 

Se trata de una historia má-
gica que nos lleva a un viaje 
imaginario inspirada en el 

cuento clásico alemán de los 
hermanos Grimm, donde un 
par de niños, desobedientes se 
pierden en el interior del bos-
que y encuentran a una bruja 
que los atrapa, porque a los 
quiere convertir en galletas. 
En dicho viaje, un pajarraco 
imaginario será quien trate de 
ayudarlos enfrentando proble-
mas en los que también chicos 
y grandes se pueden involu-
crar, lanzando comentarios a 
los personajes que responden 
las ocurrencias de los niños 
con chistes improvisados.  

En punto de las 2:00 de la 
tarde el pajarraco llegó, desde 
la imaginación de los niños y 
adultos para introducirnos a 
esta gran historia con la que 
todos hemos crecido, pero 
ahora en una versión actual. 
Pues en su versión original, 
vemos a dos niños enfrentán-

dose a la bruja, pero también 
a sus propios instintos y valo-
res, para aprender al final la 
lección de que debían ser bue-
nos y obedientes. 

SURGEN NUEVOS 
PERSONAJES 

Pero en esta nueva versión, no 

solo se habla de valores, sino 
que se introducen nuevos per-
sonajes para enfrentar a la vi-
llana, como La Galleta María, 
El pajarraco y los padres de 
Hannsell y Grettell, quienes 
llegan para salvar el día, no 
sin antes permitir que los ni-
ños aprendan su lección.  En 
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Hannsell y Grettell se presenta todos los sábados en el Nuevo Teatro Libanés a las 2 de la tarde 
con un derroche de talento.

Cátedra actoral del grandioso actor Germá Gastelum, un deleite 
verlo actuar como la Bruja.

La angelical Habana Zoé  tuvo el gran acompañamiento de sus padres, abuelos, amigos y fans de su edad, quienes al terminar la 
función de estreno se acercaron a felicitarla y darle unos obsequios, lo mismo se tomaron fotografías a las que se unió el resto del 
elenco.

Habana Zoé se roba el 
aplauso del público en 

Hannsell y Grettell
*** Bárbara Torres y Luis Fernando Peña, 

acudieron como padrinos de honor de esta 
divertida puesta infantil que se presenta todos 

los sábados en el Nuevo Teatro Libanés

Bajo la dirección escénica del gran artista Germán Gastelum
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este momento, salió uno de 
los momentos más divertidos, 
pues un niño del público arre-
metió contra la madre de 
Hannsell y le cuestionó “yo 
tengo 7 hermanos, como no 
va a poder con dos”, a lo que 
la gente y el mismo elenco 
respondió con carcajadas. 

En este punto, no solo los 
niños contestaban emociona-
dos, sino que hasta los más 
grandes se unieron a las pe-
gajosas canciones que forman 
parte del montaje, como “Re-
gresar a casa”, “La canción 
de la transformación” y hasta 
“Payaso de Rodeo”, momen-
to en el que todos abandona-
ron sus asientos para sumarse 
a la coreografía con la que 
acompañaron a los personajes 
en el escenario, que no per-
dieron la oportunidad de su-
marse a la diversión. 

Al finalizar la exitosa pre-
sentación, el director y actor, 
que dio vida a la Bruja, el 
gran German Gastelum, dijo: 
“Gracias por venir y si les 
gusto recomiéndenos, hay 
que traer a los niños al teatro, 
porque el teatro nos permite 
ser unas personas libres, el 
teatro es cultura y la cultura 
hace grandes a los países. Ha 
sido una etapa complicada 
para el espectáculo, pero es-
tamos retomando con esta 
obra, contentos de ver el tea-
tro lleno. No dejen de venir a 

ver esta maravillosa historia”. 
Cabe destacar que, la Bru-

ja sufre una transformación 
mágica ante la mirada atónita 
de los niños, cuando pasa de 
bruja a convertirse en una ga-
lleta, derrotada por los niños 
protagonistas de la historia. 

Irán Israel, encargado de 
la adaptación musical, dio pa-
so a la presentación de la pro-
ductora Jessica Mata, que dijo 
“gracias por la confianza, gra-
cias a todos, ver el teatro lleno 
es indescriptible, no dejen de 
recomendar la obra, es un 
gran esfuerzo hacer teatro en 
esta época, y la ayuda del pú-
blico es súper importante”. 

Cabe mencionar, el gran 
empeño y talento que demos-
tró la pequeña, pero gran ac-
triz infantil Habana Zoé, 
quién además tuvo el gran 
acompañamiento de sus fa-
miliares, amigos y fans de su 
edad, quienes al terminar esta 
función se acercaron a felici-
tarla y darle unos obsequios, 
lo mismo se tomaron fotogra-
fías a las que se unió el resto 
del elenco. Cabe destacar que 
la fotografía con todo el elen-
co tiene un costo adicional al 
boleto, por 100 pesos.  

HACER OBRAS 
INFANTILES ES UN  

GRAN RETO 
Bárbara, primera madrina de 
este estreno, declaró “me es-

taba muriendo de risa, han es-
crito una maravilla, he visto 
muchas obras infantiles y no 
hay ninguna como esta, aquí 
hay unos actores que van em-
pezando, como Habana, y se-
guramente cuando tenga 20 
o 25 años será aún mejor y le 
dará la vuelta a muchos acto-
res consolidados. Hacer obras 
infantiles es muy difícil, pero 
vale la pena que la difundan, 
gracias por invitarme, felici-
dades a todos”.   

Para terminar Luis Fer-
nando Peña expresó su emo-
ción y satisfacción por haber 
sido considerado como padri-
no “Gracias por hacerme via-
jar a mi infancia y recordar 
cuando iba al teatro de niño, 
ahora tengo el honor de venir 
con mi pequeña y creo que el 
teatro puede generar algo 
magnífico, me voy agradeci-
do por la invitación, y sor-
prendido por el nivel actoral 
de los niños, son los que tie-
nen todo por delante, ojalá la 
vida me dé la oportunidad de 
trabajar con ellos más adelan-
te. Y ojalá que cada ocho días 
el teatro esté así lleno como 
el día de hoy. Felicidades”. 

Hannsell y Grettell se 
presenta todos los sábados 
en el Nuevo Teatro Libanés 
a las 2 de la tarde, bajo las 
medidas de prevención sani-
taria, es decir, que se debe 
usar cubrebocas desde la lle-
gada al teatro, durante su per-
manencia y hasta la salida. 
Aunque ya se autorizó la 
venta de alimentos, siempre 
y cuando se guarde la sana 
distancia a la hora de consu-
mirlos. Lo mismo se pueden 
adquirir recuerdos de la obra, 
luces y otros juguetes para 
los más pequeños. 

Para el estreno se dieron cita: Bárbara Torres y Luis Fernando Peña, quienes acudieron como 
padrinos de honor de la puesta en escena, misma en la que actúa magitralmente Germán Gastelum.

Horario de Hannsell y Grettell:  
Sábado 14:00 horas. 

Clasificación: Familiar. Ingresan  
y pagan boleto, a partir de 3 años. 

Boletos:  Entrada general $330
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


